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.Вчера в Томске состоялось 
торжественное собрание, по
священное вручению обла
сти переходящего Красного 
•знамени Совета. Министров 
РСФСР и ВЦСПС за победу 
в республиканском социали
стическом соревновании.

Собрание открыл предсе
датель облисполкома А. Е. 
Высоцкий. Выступивший на 
собрании депутат Верховно
го Совета СССР, первый за
меститель предсе д а т е л я 
Госплана РСФСР Н. П. 
Машьянов рассказал об 
итогах выполнения пла
нов и обязательств Россий
ской Федерации за одиннад
цатую пятилетку. В . годы 
этой пятилетки особенно 
проявился вклад трудящих
ся Томской области в обще
республиканские результа
ты.

Итоги работы трудовых 
коллективов области по вы- 

. полнению плана экономиче
ского »и социального разви
тия завершающего года 11-й 
пятилетки и достижение вы
соких результатов во Все
российском социалистиче
ском соревновании стали ос
новой принятого Советом 
Министров РСФСР и ВЦСПС 
решения о награждении 
Томской области переходя
щим Красным знаменем. 
Эта награда — достойная 
оценка самЪотверженного 
труда всех тружеников Том
ской области, которые под 
руководством партийной ор
ганизации своим ■ активным 
трудом способствуют реше
нию крупных народнохозяй
ственных задач, определен
ных Центральным Комите
том КПСС.

За, годы 11-й ' пятилетки 
значительно увеличился 
промышленный потенциал 
Томской области. Производ
ство промышленной продук
ции возросло на 33 процента 
против 23 по Западно-Си
бирскому району. Большую 
программу работ реализова
ли строители области. Ва
ловая продукция сельско
го хозяйства увеличилась в 
сравнении с десятой пяти
леткой на 19 процентов, в 
расчете на 100 гектаров 
пащни валовой продукции в 
области производится в 1,4 
раза больше, чем ло Запад
но-Сибирскому экономиче
скому району.

Но наряду с бесспорными 
успехами в развитии на
родного хозяйства области 
имеют место и недостатки, 
которые не позволяют вый
ти на еще более высокие ру
бежи. Не выполнены зада
ния 11-й пятилетки по тем
пам роста производства про
мышленной продукции, реа
лизации продукции с учетом 
выполнения обязательств по 
поставкам, по снижению се
бестоимости промышленной 
продукции, по экономии от
дельных видов материаль
ных ресурсов.

в 1985 году не выполнены 
задания по добыче нефти, 

► не справились с планом 
предприятия химической, 
лесной и деревообрабатыва

ющей, стекольной и фарфо
ро-фаянсовой промышлен
ности.

Имеются существенные 
недостатки в капитальном 
строительстве. План 1985 го
да по вводу в действие ос
новных фондов выполнен 
всего на 78 процентов, госу
дарственные капитальные 
вложения освоены на 96 
процентов. При этом план 
подрядных работ не выпол
нен Томским территориаль
ным управлением строитель
ства .Минстроя СССР, тре
стом «Томсктрансстрой» 
Минтрансстроя, управлением 
«Томскэлектрос1е т ь с т р о й» 
Минэнерго СССР.

Не все возможности были. 
использованы работниками 
торговли и общественного 
питания, которые не спра
вились с выполнением пла
на по розничному товарообо
роту.

В сельском хозяйстве до
стигнутый уровень не пол
ностью соответствует воз
можностям созданного в об
ласти потенциала. При росте 
за последние 15 лет фондо- 
оснащенности сельского хо
зяйства в 2,2 раза производ
ство валовой продукции уве
личилось лишь на 23 про
цента. Новым органам уп
равления агропромышлен
ным комплексом необходимо 
сосредоточить внимание на 
резервах производства, лик
видации «узких» мест, на 
обеспечении эффективности 
вкладываемых средств, на 
интенсивном развитии от
раслей и выполнении зада
ний Продовольственной про
граммы.

Мы знаем, что все эти 
вопросы с большой принци
пиальностью и критично
стью обсуждались на конфе
ренции Томской партийной 
организации. Это позволит 
нацелить всех коммунистов 
и трудящихся на ликвида
цию недостатков и на уско
ренное развитие обществен
ного производства, рост про
изводительности труда на 
базе внедрения научно-тех
нического прогресса. Н. П. 
Машьянов выразил уверен
ность в том, что трудящиеся 
Томской области, развернув 
социалистическое соревнова
ние за выполнение и пере
выполнение плана экономи
ческого и социального раз
вития на 1986 год, приложат 
все силы, чтобы достойно 
встретить XXVII съезд 
КПСС, чтобы 1986 год, пер
вый год 12-й . пятилетки, 
был годом успешной реали
зации крупных задач в об
ласти промышленности;' 
сельского хозяйства, улуч
шения социального и куль
турно-бытового развития. 
Под бурные аплодисменты 
всех участников собрания 
он вручил переходящее 
Красное знамя и диплом по
бедителя Всероссийского со
циалистического соревнова
ния, которыми отмечена 
Томская область за резуль
таты работы в 1985 году.

Затем выступил первый

секретарь обкома КПСС
В. И. Зоркальцев.

— В этот торжественный 
час, — сказал он, — по
звольте от имени коммунис
тов, всех трудящихся обла
сти выразить сердечную бла
годарность Центральному 
Комитету КПСС, правитель
ству Российской Федерации,

■ ВЦСПС за высокую оценку 
наших достижений, посто
янную помощь и поддерж
ку.

Успехи области были бы 
невозможны без настойчи
вой организаторской и вос
питательной работы горко
мов, райкомов партии, ис
полкомов местных Советов, 
партийного, профсоюзного, 
комсомольского • и хозяйст
венного актива.
. Ушел в историю 1985 
год. Год активной перестрой
ки, год перехода на новые 
методы хозяйствования. Для 
многих наших коллективов 
реорганизация уже закон
чилась. Нет необходимости, 
например, вести речь о пе
рестройке Томскому терри
ториальному управлению 
строительства, которое воз
главляет Б. А. Мальцев, — 
оно уверенно вступило в пя
тилетку, включив в план 
прирост объемов строитель
но-монтажных работ почти 
на 30 млн. рублей.

Пересмотрели ■ свою работу 
томские лесозаготовители, 
возглавляемые делегатом 
XXVII съезда партии В. Н. 
Шутовым, напряженные 
обязательства юяли на год 
и пятилетку коммунисты 
Томского' района, возглавля
емые делегатом XXVII съез
да КПСС первым секрета
рем райкома КПСС А. С. 
Андросовым. Рубеж томичей 
— надоить по 3.500 кило
граммов молока на фураж
ную корову. По 3.0Q0 наме
рены надоить колпашевцы, 
где активную позицию за-\ 
нимают горком партии и его 
первый секретарь Г. С. Жу
ков.

Однако еще встречаются 
любители прикрыться фра
зой о перестройке, о науч
но-техническом ' прогрессе, 
новом мышлении и т. п., 
при этом мало что предпри
нимая для улучшения дела. 
Такому фразерству и такой 
позиции надо дать реши
тельный бой.

Необходимо полнее ис
пользовать целый комплекс 
трудосберегающих приемов 
и технологий, хорошо заре
комендовавших себя Б об
ласти,—это и 26—27 процентов 
продукции от годового пла
на в I квартале, и рубежи 
строителей по ритмичной 
сдаче жилья; и вахтовый 
метод, и прогрессивные тех
нологии в кормоприготовле- 
нии, и т. п. Положительно 
скажутся на производстве 
аттестация и рационализа
ция рабочих мест, борьба за 
повышение нижнего пре
дела продуктивности в 
молочном животноводстве, 
внедрение безлюдных вахт, 
цехов, технологий, безотход
ных производств в лесу, уп

рочняющих в промышлен
ности, особое значение при
обретает борьба за трезвую 
ферму, цех, завод.

Серьезное внимание необ
ходимо уделить развитию 
машиностроения. Сегодня 
это ведущая отрасль об
ласти. Здесь сосредоточе
ны лучшие кадры, цвет 
рабочего класса, зало
жены'. традиции военных и 
послевоенных лет, идет по
стоянный поиск и совершен
ствование производства. До
ля машиностроения в об
щем объеме производства со
ставляет более 30 процентов.

К сожалению, у нас мед
ленно идет реконструкция 
этих предприятий, причем 
эта важнейшая' работа про
водится в основном хозяй
ственным способом, ст|юи- 
тельство отдельных ‘ цехов 
затягивается на многие го
ды. >

Предметом особой заботы 
должны стать для нас во
просы качества продукции, 
качества всей нашей рабо
ты. Потери мы зд^ь несем 
значительные. Только в 1985 
году по причине низкого каче
ства снято с реализации про
дукции более чем на миллион 
рублей. Немало низкокаче
ственных изделий выпуска
ют заводы радиотехниче
ский, резиновой обуви, ме
бельный комбинат, трико
тажная и обувная фабрики. 
Медленно снижается брак в 
строительстве, оставляет же
лать лучшего и качество 
услуг.

С проблемами повышения 
качества связаны и пробле
мы внедрения достижений 
научно-технического про
гресса в производство. В на
стоящее время в области 
разрабатывается комплекс
ная наутао-техническая про
грамма ‘«'Ускорение-90», на
целенная на обеспечение ус
коренного развития эконо
мики на основе научно-тех
нического прогресса.

Наметился поворот науч
ных учреждений к эко
номическим проблемам об
ласти. Наиболее актив
но в этом направлении 
работают в политехниче
ском и инженерно - строи
тельном , институтах, НИИ 
авто м а т и к и .и  элект
ромеханики, электронной 
интроскопии, институтах фи
зики прочности и материа
ловедения, химии нефти СО 
АН СССР.

На наш взгляд, пока сла
бо используется в этом на
правлении потенциал уни
верситета, Сибирского физи
ко-технического института, 
НИИ прикладной математи
ки и механики. Не могут 
пока подняться выше ве
домственных интересов и ру
ководители ряда отраслевых 
НИИ. Вклад томских уче
ных в развитие экономики 
области должен возрастать 
по круто восходящей.

Серьезного улучшения тре
бует организация капи
тального строительства: «Об
ласть не выполнила план 
ввода основных фондов и

освоения капитальных вло
жений. Наибольшее отстава
ние допустили в прошлом 
году тресты «Томлес- 
строй», «ТомсктрансСтрой», 
управление «Томскавтодор». 
к сожалению, не справи
лись с планом ввода жилья 
Кожевниковокий, Кривоше- 
инский и Шегарский райо
ны.

Многое предстоит сделать 
в сельском хозяйстве. На 
областной партконференции 
поставлена задача добиться 
в 1990 году трехтысячного 
надоя на корову. Это слож
нейшая задача, но реаль
ная. В области более поло
вины ферм получают по
2,5—3 тысячи килограммов 
молока на корову. Следует 
всячески поддерживать и 
распространять опыт пере
довых хозяйств, принимать 
все меры к тому, чтобы со
кратить разрыв передовых 
ферм с так называемыми 
средними фермами.

В текущей пятилетке дол
жны принципиально изме
ниться и формы оказания 
шефской помощи селу. Эта 
помощь должна идти по 
двум направлениям — как 
по пути укрепления матери
ально - технической базы 
совхозов и колхозов, и в 
первую очередь строитель
ства объектов соцкультбы
та, так и по пути сокраще
ния затрат ручного труда, 
внедрения новейших меха
низмов и технологий. Кри
тически надо подойти к ис
пользованию привлеченных 
люд.ей . с промышленных 
предприятий и строек на 
заготовку кормов.

Успешная реализация на
пряженных планов во мно
гом зависит от активизации 
человеческого фактора. Глав
ным направлением в этой 
работе должно быть даль
нейшее укрепление дисцип
лины и порядка, повыше- t 
ние ответственности и рядо
вого работника, и руководи
теля предприятия за пору
ченное дело.

Необходимо дальнейшее 
наращивание усилий в борь
бе с пьянством, другими не
гативными проявлениями, 
как того требует Централь
ный Комитет партии. Обла
стная партийная организа
ция будет твердо следовать 
этому курсу.

Буквально считанные дни 
остаются до открытия 
XXVII съезда Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза. Очень важно добить
ся, чтобы все коллек
тивы—и большой, и малый 
— обеспечили выполнение 
предсъездовских обяза
тельств. Высокой дисципли
ной и организованностью — 
вот чем должен быть встре
чен съезд.

Разрешите, товарищи, за
верить Центральный Коми
тет партии в том, что все 
коммунисты, трудящиеся об
ласти обеспечат дальнейшее 
развитие экономики, науки, 
культуры, всех сторон со
циальной и общественной 
жизни ■ области, высокими 
трудовыми достижениями 
встретят XXVII съезд пар- 

' тии, примут исчерпываю
щие меры для выполнения 
его программы и решений!

На собрании актива вы
ступили: первый секретарь 
Томского райкома КПСС
А. С. Андросов,, бригадир 
СМУ-7 управления «Хим- 
строй» заслуженный строи
тель РСФСР В. А. Сорочин
ский, доярка колхоза 
«1 .'Мая» Первомайского рай
она кавалер ордена Трудо
вой Славы III степени В. А. 
Петракевич, заместитель 
председателя президиума 
Томского филиала СО АН 
СССР, директор Института 
физики прочности и мате
риаловедения, член-коррес
пондент Академии наук 
СССР в. Е. Павии, предсе
датель Стрежевского горис
полкома Л. Н. Влесков, бри
гадир сборщиков электро
лампового завода кавалер 
ордена Трудовой Славы III 
степени В. Б  Авденков, сек
ретарь комитета ВЛКСМ по
литехнического института 
Ю. Н. Дементьев, директор 
Тогурского лесопромышлен
ного комбината О. Ф. Куп- 

риянец.
Для участников собрания 

актива Томский театр дра
мы показал премьеру спек
такля по пьесе А. Губарева 
«Район посадки неизве
стен..,».

СТРЕЖЕВОЙ
Свыше 28 тысяч стрежев- 

чан выйдут сегодня на ком
мунистический субботник, 
посвяп;енный . XX'VII съез
ду КПСС. Свыше семнад
цати тысяч станут тру
диться на своих рабочих 
местах. Ни на минуту не 
прервутся смены у буриль
щиков, вышкомонтажников, 
испытателей и ремонтников 
скважин. В фонд пятилет
ки намечено перечислить 
около 98 тысяч рублей. Зву
ками музыки начнется 
праздник труда в коллекти
ве стрежевского промысла 
№ 4. В гости к нефтяникам 
придут учащиеся детской 
музыкальной школы. А  все
го художественная самодея
тельность томской нефтяной 
столицы будет сегодня вы
ступать в 35 местах, где тру
дятся щрежевчане.

КОЛПАШЕВО
Духовой оркестр встретит 

утром первую смену кол- 
пашевского завода «Ме
таллист», пришедшую на 
коммунистический суббот
ник. Она пройдет на тер
риторию предприятия че
рез празднично украшен
ные ворота. Всюду состо
ятся летучие митинги, 
которыми колпашевцы оз

наменуют трудовой празд
ник. Он пройдет и на селе, и 
в лесных делянах, куда вый
дут трудиться работники 
управления Тогурского ЛПК. 
Почти 28.000 жителей север
ного города примут участие 
в субботнике. В фонд пяти
летки намечено перечис
лить 46 тысяч рублей.

БЕЛЫЙ ЯР
Вот какую программу на

метили на коммунистиче
ский субботник труженики 
Прикетья. Выпустить про
дукции на 139,5 тысячи руб
лей. На строительно-мон
тажных работах освоить 16,5 
тысячи. Больше восьми ты
сяч человек, работая в день 
субботника, перечислят в 
фонд пятилетки 26 тысяч 
рублей.

ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ
РАЙОН

На 42 тысячи рублей вы-, 
пустят сегодня продукции 
труженики района, на со
оружении объектов ̂ соц
культбыта будет выполнено 
строймонтажа на 7 тысяч 
рублей.

Большинство тегульдетцев 
трудятся сегодня на своих 
рабочих местах. В райеель- 
хозхимии продолжается вы
возка органики на поля, ле
созаготовители работают на 
разделке, трелевке и вывоз
ке древесины.

По всем показателям на
мерены в «красную субботу»

превысить суточный график 
коллективы Новотегульдет- 
ского и Берегаевского лес
промхозов: вывезти 1.850 и 
стрелевать 1.558 кубометров 
древесины.

О ходе субботника опера
тивно расскажут «молнии», 
вывешенные на рабочих ме
стах.

ЧАИНСКИЙ РАЙОН
Около Десяти тысяч жи

телей района принимают 
участие в празднике удар
ного труда. Всюду царит 
торжественная и в то же 
время деловая обстановка. 
К этому обязывают высокие 
рубежи, намеченные чаин- 
цами в этот день.

В совхозе имени 60-летия 
СССР запланировано произ
вести '2 тонны привесов и на
доить 14 тонн молока. 30 ку
бометров кирпичной кладки 
и 10 кубометров железобе
тона уложат на строитель
ных объектах рабочие 
ПМК-8. Труженики Чаин- 
ского. леспромхоза планиру
ют стрелевать 1.200, вывез
ти 1.572 и разделать 900 ку
бометров древесины.

В перерывах на рабочих 
местах выступают коллек
тивы художественной само
деятельности. В конце суб
ботника наиболее отличив
шимся в этот день рабочим 
будут вручены драмоты и 
подарки.

УЧАСТВУЕТ ВСЯ ШКОЛА
О коммунистическом субботнике, посвященном XXVII 

съезду КПСС, в нашей школе начали говорить давно. Еще 
в первом полугодии у нас состоялось комсомольское соб
рание, на котором мы решали, как нам готовиться к это
му важному событию. И одним из вопросов на этом соб
рании был именно субботник.

Накануне субботника мы 
провели еще одно комсо
мольское собрание, где уточ
нили обязанности комсо
мольцев, определили фронт 
работ. А  вообще-то о суббот
нике знает вся школа — от 
малышей до десятиклассни
ков. В школе повесили ло
зунги и объявления, о суб
ботнике говорили на рабочей 
линейке.

К этому дню мы готови
лись, как к празднику. Ведь 
очень здорово трудиться 
всем вместе, соревноваться 
друг с другом. В школе бу
дут работать редколлегия и 
фотокорреспондент, в каж
дом классе намечено выпу
стить боевые листки.

Руководить субботником 
будет штаб, в который во

шли Игорь Лозинский, Сер
гей Палисадов и я. Ну и, ко
нечно, вместе с нами будут 
наши учителя.

Наш главный объект на 
субботнике — школа. Стар
шеклассники приведут ее в 
порядок, что не удается во 
время обычных уборок. Бу
дем работать также в под
шефном детском саду и дет
ском доме № 5. Уберем там 
снег на территории, подре
монтируем мебель, игрушки. 
И в нашей школе будет дей
ствовать ремонтная бригада.

Старшеклассники придут 
на Томский завод режущих 
инструментов и помогут ра
бочим благоустраивать тер
риторию. За нами закреп
лена также улица Нахимо
ва, ее мы тоже должны 
привести в порядок. Пио-

С Т Р О И Т Е Л И —  М И Р У
Бригада Николая Игнать

евича Янсона, которая уже 
несколько лет работает на 
реконструкции завода круп
нопанельного домостроения, 
решила перечислить свою

тринадцатую зарплату в 
Фонд мира.

На имя начальника СУ-1 
Г. Бергена было написано 
коллективное заявление, ко
торое подписал каждый
член бригады. И каждый

нерские классы подправят 
горки во дворах микрорай
она, уберут мусор. А  в пят
ницу 14 февраля накануне 
субботника вся школа уча
ствовала в ударном сборе 
.макулатуры.

Совсем немного осталось 
до начала XXVII съезда, и 
комсомольская организация 
делает все, чтобы школьни
ки знали о том, какие зада
чи будут решаться на съез
де, знали делегатов от на
шей области. Об этом гово
рят на еженедельных по
литинформациях, пред
съездовские документы об
суждались на комсомоль
ских собраниях. При прове
дении общественно - поли
тической аттестации членов 
ВЛКСМ и при приеме в 
комсомол несоюзной моло
дежи мы основной упор де
лаем на знание основных 
партийных документов.

Г. ТАРЗАНОВА, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ школы № 1.
г. Томск.

же самостоятельно проста
вил напротив своей фами
лии процент отчисления.

Н. Янсон, А. Фролов, 
М. Евсеев, В. Лапшин 
подписались на все сто про
центов. Остальные члены 
бригады—на 50—55 процен
тов.

А. БОГДАНОВА.

ДЕЛЕГАТ XXVII СЪЕЗДА КПСС

Д И А Л О Г И  
НА БУРОВЫХ

АЛЕКСАНДР ШИТОВ 
И ЕГО ТОВАРИЩИ

Знакомьтесь: Шитов Александр Иванович, на
чальник Стрежевского имени 60-летия Союза ССР 
управления буровых работ. Год рождения — 1942. 
Образование — высшее. Тюменский индустриаль
ный институт, самый первый его выпуск. Член 
КПСС с десятилетним стажем. Женат, супруга ра
ботает в Васюгавском специализированном строй
управлении; единственный сын Сергей, отучившись 
два года на геологоразведочном факультете ТПИ, 
служит сейчас в армии.

Семнадцать лет назад Шитов распределился в 
Мамонтовскую контору бурения. Мамонтове — это 
в шестидесяти километрах от Нефтеюганска. В 
Стрежевом — с 1978 года. Орденов пока не имеет. 
Награжден медалью «За трудовую доблесть» да 
медалью за развитие Западно-Сибирского региона.

ВОТ, пожалуй, и вся 
биографическая кан
ва.

Впрочем, одна деталь. Его 
фамилия произносится с 
ударением на последнем сло
ге. Непривычно как-то. На 
вопрос, почему так, он от
ветил:

— Это, наверное, чисто ме
стное. ■у нас, в родной дерев
не, на Азовщине, есть такая 
фамилия — Шитый. Не
сколько семей. Вот чтоб не 
путать, нас и стали назы
вать с таким ударением...

Родная, деревня — непо
далеку от города Таганрога. 
Там до сих пор живут его 
родители, туда он преиму
щественно и ездит в от
пуск. Оттуда в свое время 
Александр ушел в армию, 
после которой в Тюмени и 
начался его путь буровика.

Но одной биографией ‘ о 
человеке не расскажешь. 
Чтобы его понять, очень 
важно видеть его в обыден
ных проявлениях.

Тут Шитов, можно ска
зать, весь как на ладони. 
Незачем ему ни от кого 
скрываться. Да и такая спе
цифика у буровиков, незави
симо от ранга и занимаемой 
должности, — быть всегда в 
гуще людской. Ведь в неф
тяном бурении один чело
век — что бы он собою ни 
представлял—ничего не зна
чит. Тут многое, если не все, 
решается и делается коллек
тивно.

Рабочий день Александра 
Ивановича, как и всего ру
ководства СУВРа, начинает
ся в 7-30. В это время начи
нается ежедневная получа
совая планерка. Потом два 
часа уходит на текущие де
ла. Потом ,— работа на буро
вых.

Вот этот снимок сделан в 
кабине персонального «уази
ка». Машина оборудована 
рацией для сйязи с диспет
чером центральной инже
нерно-технической службы. 
Это не просто удобно; это 
подчеркивает, какое значе
ние придают в СУБРе реше
нию оперативных вопросов. 
Деталь существенная: при
том напряжении, что царит 
на нефтяных наших фрон
тах, оперативность — непре
менное условие успеха.

Итак, в путь. Вместе с ко
мандиром стрежевских бу,- 
ровиков мы проследуем по 
маршруту одного из его ра
бочих дней.
(Продолжение на 2-й стр.)
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ДИАЛОГИ НА БУРОВЫХ
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.)

СТРЕЖЕВСКОЕ УБР 
растет стремительно. 
План на этот год — 

641 тысяча метров. В том чи
сле 21 тысяча — разведочное 
бурение. «В том числе» вы
деляется не^случайно: не пе
реключайся^ проходчики на 
разведку, они б за то же 
время прошли тысяч сто 
метров эксплуатгщионных 
скважин. Но без этого вйда 
работ никак ife> обойтись: 
немногие разведочные сква
жины в промысловых райо
нах помогают решать боль
шие геологические задачи, 
обеспечивать серьезный при
рост запасов нефтй. И к та
ким работам отношение — 
особое. Уважительное отно
шение.

Вот почему первым дол
гом Шитов заехал на сква
жину III-P, далеко не самую 
ближнюю.

Вахта ждала геофизиков: 
стадия промежуточного ка
ротажа. .Геофизики задержи
вались. Но все до одного бу
ровики находились на буро
вой. Пока суд да дело, мож
но выкроить время на теку

щие ремонтные дела.
Шитов поговорил с людь

ми, выяснил состояние дел 
на скважине, отметил для 
себя моменты, к которым 
еще . надо будет вернуться. А 
рука непроизвольно тяну
лась к -пульту управления 
станком...

Бурильщик Наиль Уразгу- 
лов это заметил. Улыбнулся:

— Я позавчера по телеви
зору видел, как вы расска
зывали: мол, начинал когДа- 
то тоже с помбура. А ведь я 
вас, Александр Иванович, 
сейчас к себе помбуром не 
взял бы.

— Это еще почему? — 
удивился Шитов,

— Ну *вот же не знаете 
даже, где стопор.

— Почему ж не знаю? Вот 
он.

— Ну это не • автоматиче
ски... Это вы уже вычисли
ли.

— Что ж такого? Не уди
вительно, что потерял авто
матизм бурильщика: сколь
ко лет уже прошло! Восем
надцать? Да, ' восемнадцать. 
Неужто совсем не гожусь?

— Нет, почему же... Верхо
вым бы вйял. При вашем-то
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В Т О Р О Й  О Ч Е Р Е Д И  А С У  Т О М С К О Й  О Б Л А С Т И
Мы часто и справедли

во критикуем руководи
телей за допущенные 
ошибки. Но не всегда они 
возникают из-за неком
петентности или необяза
тельности. Неполадки в 
работе городского тран
спорта, нехватка товаров 
в сельских магазинах, 
несбалансированное пла
нирование — нередко ре
зультат того, что люди 
уже не в состоянии • «пе
реваривать» лавину обру
шивающейся на них ин
формации. Очень услож
нились связи в нашем хо
зяйстве, и держать все 
их в голове, следить за 
их изменениями руково
дителю не под силу. Вы
ход один — переложить 
часть управленческой ра
боты на электронно-вы
числительную технику. 
Именно для этого созда
ется автоматизированная 
система, управления на
родным хозяйством Том
ской области - (АСУ ТО). 
Сейчас успещно действу
ет ее вторая очередь.

О ПЕРВОЙ цчереди АСУ 
Томской области «Кра
сное знамя» уже рас

сказывало. Кратко напом
ню ее историю. АСУ ТО бы
ла разработана по инициа
тиве обкома партии и обл
исполкома под общим ме- 

. тодийеским руководством 
совета главных конструкто
ров республиканских (тер
риториальных) АСУ. Сдана 
в эксплуатацию первая оче
редь в 1980 году вместе с 
программно-технической ба
зой—вычислительным цент
ром коллективного пользо
вания (ВЦКП). Здание с 
характерным вогнутым фа
садом, где .он размещается, 
хорошо знакомо томичам.

В составе перврй очереди 
АСУ внедрено около 190 за
дач. Переработанной ца 
ВЦКП информацией пользо
вались более двух десятков 
абонентов. Прежде всего это 
советские органы, плановые 
организации, транспортные 
и коммунальные службы, 
госавтогч''Т'. ,:ц:;.-

Приетупач к созданию вто
рой очереди cHcTeiHi.'. разра- 
<1отчини строго соблюдали 
принципы преемственности, 
стремнгисъ сокраннтъ и раз- 
витк все лучшее, что выпви- 
лосъ при эксплуатации первой

очереди. Особое внимание бы
ло уделено построению гене
ральной схемы управленнл об
ластью, развитию методов про
ектирования автоматизирован
ных рабочих мест руководите
лей на базе мини- и микро- 
ЭВМ, разработке комплекса 
взаимосвязанных экономико- 
математических моделей про
изводственных территориально
отраслевых систем.

Сейчас разрабатываются и 
получают дальнейшее раз
витие в рамках АСУ ТО; 
автоматизированные систе
мы обработки информации 
для директивных органов 
(АСОИДО), системы плано
вых расчетов (АСПР), госу
дарственной статистики 
(АСГС), АСУ региональны
ми целевыми комплексами 
«Нефть», «Агропромышлен
ный комплекс», «Автомо
бильный транспорт», «Жи
лищно-коммунальное хозяй
ство». Следует назвать и от
дельные подсистемы й 
комплексы задач типа «Лес 
и Лесопереработка», «Наука 
и высшее образование», «Бы
товое обслуживание», «Здо
ровье и отдых», «Трудовые 
ресурсы». К концу 1985 года 
число решаемых на ВЦК-Н ■ 
задач достигло 750.

ВАЖНОЙ отличитель
ной особенностью вто
рой очереди АСУ ТО 

является то, что в качест
ве технической базы ис
пользуются уже не только 
вычислительные мощности 
БЦКП облстатуправления, 
но и крупных вычислитель
ных центров других пред
приятий и организаций. Так, 
например, АСУ «Нефть» 
реализуется на базе вычис
лительной сети объединения 
«Томскнефть» и ВЦ управ
ления магистральных нефте
проводов Центральной Си
бири, АСУ «Наука и выс
шее образование» — на 
межвузовском ВЦ Томского 
политехнического ‘института. 
Созданы информационно
диспетчерские пункты с 
комплексами автоматизиро
ванных рабочих мест руко
водителей в облплане (на 
базе ЭВМ «Искра-226»),. в 
Томском горисполкоме (ЭВМ 
СМ-1800), в областном уп
равлении торговли (ЭВМ 
СМ-4).

Анализируя наноплениый 
опыт работы, можно сказать, 
что проводимый эксперимент 
по совершенствованию терри
ториального управления в ос
новном идет успешно. Партий

ные и советские органы обла
сти на основе автоматизации 
обработки информации полу
чили возможность осуществ
лять комплексный анализ и 
своевременно выявлять проб
лемы — как хозяйственные, 
так и социальные. Компьюте
ры помогают формировать пЯ- 

у^тилетние строительные про
граммы, управлять коммуналь
ным хозяйством Томска, луч
ше использовать автотран
спортные средства, эффектив
но контролировать выполнение 
решении. Внедрение подсистем 
автоматизированного контроля 
«Письмо», «Контроль», «Доку
мент» позволило заметно улуч
шить работу с письмами и за
явлениями трудящихся.

Применение мини- и мииро- 
ЭВМ дало возможность в обл
плане автоматизировать значи
тельную часть текущих плано
вых расчетов. В горисполкоме 
первые руководители могут 
получать интересующую их 
ежедневную информацию о ра
боте городского транспорта и 
коммунального хозяйства, хо
де подготовки к зиме прямо с 
экрана дисплея. В составе це
левого комплекса «Нефть» ус
пешно отрабатыва1цтся прин
ципы построения интегриро
ванных АСУ, решающих зада
чи единой технологической це
пи: разведка, добыча и тран
спорт нефти. В настоящее вре
мя . успешно функционирует и 
развивается АСУ технологиче
ским процессом перекачни не
фти тю трубопроводам Сибири.

Между прочим, разрабо- 
тайная у нас автоматизиро
ванная система «Автопоиск» 
(ею пользуется ГАИ УВД) 
получила широкое призна
ние в стране. Она внедрена, 
кроме Томска, в Ереване, 
Алма-Ате, Стрежевом, Юж
но-Сахалинске и передана 
для внедрения в другие го
рода, в том числе в Ленин
град, Челябинск и Ставро
поль.

ЕСЛИ подвести итог, то 
можно сказать, что 
экономический эффект 

от внедрения задач второй 
очереди, полученный у або
нентов ВЦКП, уже превы
сил 2,8 миллиона рублей. За 
счет использования ЭВМ от 
рутинной обработки '  инфор- ' 
мации условно высвобожде
ны 170 человек. Сейчас фак
тически создано научно- 
производственное объедине
ние: с одной стороны, ву
зовские научные коллекти- . 
вы Томска взяли на себя 
функции основных разра
ботчиков АСУ, а с другой ■ 
— ВЦКП выступил в каче
стве головной организации, 
обеспечивающей внедрение 
и эксплуатацию закончен
ных разработок. При этом

финасирование велось как 
по линии ГКНТ ЮССР (20 
процентов общих. затрат), 
так и за счет средств заин
тересованных отраслей, ме
стного бюджета области.

Комплексный характер и 
широкий фронт разработки 
АСУ ТО потребовали ис
пользования программно-це
левых методов в организа
ции исследований и проек
тирования. При Томском об
коме партии была, сформи
рована комплексная научно- 
техническая группа, вклю
чающая йедущих специали
стов в областях экономики, 
социологии, кибернетики, ма
тематики и системотехники. 
При облисполкоме и под его 
руководством действует со
вет по управлению разра
боткой и внедрением АСУ 
ТО.

АСУ ТОМСКОЙ облас
ти будет развиваться 
и дальше. Особое зна

чение она приобретает в 
этой пятилетке в связи с 
разработкой комплексной 
целевой программы «Уско
рение-90». ^

Статистика показывает, 
что основным режимом экс
плуатации при решении за
дач АСУ ТО является пакет
ный местный, при котором 
оперативность оставляет же
лать лучшего. Доля еже
дневно решаемых задач не 
превышает четверти от об
щего числа. Это объясняет
ся низкой надежностью се
рийно выпускаемых систем 
телеобработки, несовершен
ством цен на вычислитель
ные услуги, неготовностью 
абонентов работать в опера
тивном режиме.

Анализ показал, что из 
520 задач, принятых в экс
плуатацию ВЦКП к началу 
1985 года, 30 процентов по- 
требителя1йи не использует
ся. Это ли не профанация 
важного дела? Чаще всего 
так случается, когда люди, 
для которых все это дела
ется, не подготовлены к но
вым методам работы или 
консервативны. Часть задач 
не используется в связи с 
тем, что пользователи без 
согласования планов внед
ряют у себя отраслевые 
АСУ.

Трудно решается проблема 
создания у пользователей 
групп внедрения и эксплуата

ции подсистем территориаль
ной АСУ из-за неправильной 
практики выделения дополни
тельных лимитов заработной 
платы и численности персона
ла только при условии пуска 
в эксплуатацию собственной 
ЭВМ. А ведь единовременные 
затраты на создание таких 
групп в дальнейшем должны 
окупиться за счет экономиче
ского эффекта от внедрения 
АСУ.

ЧТО ЖЕ необходимо 
для дальнейшего эф
фективного развития 

АСУ ТО? Прежде всего вне
дрение ЭВМ вг̂ практику 
территориального управле
ния должно происходить ■ 
при одновременном реше
нии вопросов разработки и 
реализации генеральной схе
мы управления областью. 
Важно на всех этапах свое
временно организовывать 
учебу руководящего состава 
по использованию ЭВМ. 
Чтобы не раздувать штаты 
ВЦКП, следует создать 
распределенные системы об
работки информации, пере
нести режимы оперативного 
управления на вычисли
тельную технику абонентов 
(мини- и микро-ЭВМ) и ис
пользовать мощные компью
теры для накопления, хра
нения и переработки инфор
мации. '•

Ну и, наконец, нужно 
своевременно согласовывать 
вопррсы проектирования ' и 
внедрения различных АСУ 
предприятий и организаций. 
Чтобы не было разнобоя в 
методах работы и программ
ном обеспечении, следует 
создать и ввести в действие 
территориальные стандарты 
на проектирование и внед
рение АСУ.

Многое может сейчас вы
числительная техника. Но 
ее чудеса, не должны нас 
завораживать. Как ни ав
томатизируй систему управ
ления, все равно главным 
остается человек. АСУ опе
ративно снабдит его надеж
ной информацией, поможет 
рассчитать варианты, но ре-, 
Шение он доНжен принимать 
сам. Человеческий фактор 
остается в силе, даже если 
нам помогает машинный 
«интеллект».

В. ТАРАСЕНКО, 
директор НИИ АЭМ при 
ТИАСУРе, доктор техни
ческих наук, профессор, 
главный конструктор 

АСУ ТО.

росте —  очень подходит.
—  А  я, между прочим, —  

сказал Шитов, —  не забыл, 
как  начинал. Именно верхо
вым. Забрался  на верхотуру, 
тяну трубы на себя (а  их, 
оказывается, вовсе и не надо  
тянуть!), выкладываю все 
силы... П рош ел какой-то  
час... Я  ж  вообще не слаг 
бенький?..

—  Ого! —  подтвердил У р а -  
згулов.

—  А  тут чувствую: руки  
сами падают. Потом объяс
нил мужикам ситуацию, —  
ох и смеху было!

—  Все, наверное, так начи
нали, —  с доброй грустью  
сказал бурильщ ик. ВиДно 
было, что вспомнил и свою 
рабочую юность. —  Только у  
меня-то стаж побольше, од
нако.

—  Намного? —  ревниво 
спросил начальник.

—  Я  ж  еще до армии на
чинал. А  после армии при
ехал  сразу в Стрежевой —  и 
прош ло уже... Ох, так ведь 
послезавтра как раз восем
надцать лет и будет!

Вахтовы й молодняк слу
ш ал  уважительно: что-что, а 
оцыт здесь умеют ценить.

II

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

Опыт цеховой
Партийная организация 

Ермиловского отделения в 
совхозе имени 60-летия 
СССР авторитетна. При 
высокой активности ком
мунистов проходят собра
ния, заседания бюро, ре
гулярно заслушиваются 
отчеты о выполнении 
партийцами требований 
Устава КПСС. Коммуни
сты играют авангардную 
роль на производстве, 
вскрывая любые недо
статки, проявляют на
стойчивость в их устране 
НИИ. Влиятельна партий
ная группа на ферме.

Под руководством це
ховой заметно улучшила 
деятельность лекторская 
группа. Активно работа
ют родительский лекто 
рий, клуб молодой семьи. 
Много внимания уделяет
ся организации досуга 
внедрению новых обря
дов на селе.

Бюро Чаинского райко
ма КПСС рекомендовало 
опыт работы этой цеховой 
партийной организации 
для распространения.

Совещаний 
'сбудет меньше

Бюро Ленинского рай
кома КПСС приняло по
становление о дальней
шем совершенствовании 
практики проведения со
вещаний. Признано необ
ходимым запретить вы
зовы . руководителей в 
районные органы в пер
вой половине дня. Отделы 
райкома, райисполком 
обязаны добиваться хоро
шей подготовки, опера
тивности и деловитости 
заседаний. Сократится ко
личество совещаний с 
приглашением первых 
руководителей.

Партийным организа
циям поручено усилить 
на местах контроль за 
проведением различных 
мероприятий, не допу
скать отвлечения рабочих 
и служащих в рабочее 
время на совещания, не 
связанные с производст
венной деятельностью.

Ю. ИЛЬИН.

ПРОГРАММА

У С К О Р Е Н И Е -90 Полюбит
Первый .экскаватор высвободил 

от ’■ЯЖёЛС)ГО, ручного труда около 
20 р,.бочкх. второй — уже 40—50, 
а coupe иенный — несколько ты
сяч челочек. Дале' о в глубь ве
ков задв::.'ул к""естьянские сохи 
трактор «К-70в«; Сегодня прогресс 
все решительнее врывается во все 
отрасли народного хозяйства. Сту
чится он и в двери бухгалтерий.

Услышали его требовательный 
стук в объединении «Союзтомск- 
мелиорация». А услышав, закупи
ли в 1980 году комплект счетных 
машин с тамбуляторами, перфо
картами, суммирующими, контро
лирующими и вычислительными 
устройствами. Все это оборудова
ние по своей мощности могло со
перничать с действующей станци
ей областного статистического уп
равления. Ну да когда мелиорато
ры скупились на расходы?..

Надеялись: теперь-то все пой
дет как по маслу. Но не пошло. 
Один за другим издавались гроз
ные приказы о вводе в действие 
счетной станции — imeTHo. Она 
так и не заработала. Чтобы хоть 
как-то сгладить ситуацию, нашли 
кое-какое применение вычисли
тельным машинам «АСКОТ-170», 
но и их удалось дагрузить лишь 
на 12—15 процентов. Все осталь
ное оборудование бесхозно ржаве
ет, портится, не побывав в экс
плуатации. Правда, одну машину 
«АСКОТ-170» из двенадцати (каж
дая стоимостью несколько тысяч 
рублей) обменяли на обычную пи
шущую машинку. А вся эта за-

б у х г а л т е р  Э В М ?
тея с механизацией учета влете
ла объединению в 100 тысяч руб
лей. Причем убытки пришлось 
плюсовать на традиционных сче
тах.

Конечно же, сами по себе ЭВМ 
в этом не виноваты. Организация 
точного и своевременного учета с 
применением средств вычисли
тельной техники — это насущное 
дело не только для мелиораторов, 
но и для всего агропрома. Будь 
механизация бухгалтерского тру
да комплексной, это позволило бы 
применять единую (как в хозяй
ствах, так и в райцентрах) техно
логию обработки учетных данных, 
что быстро бы усвоили и совхоз
ные бухгалтеры, и операторы вы
числительных центров.

Однако все упирается в массу 
проблем, в том числе в еще низ
кую квалификацию как счетных 
работников хозяйств, так и опе
раторов районных машиносчет
ных станций. Никто из них • не 
открещивается от новых веяний, 
но никто и не вникает в их суть. 
Главные бухгалтеры совхозов не 
опешат обеспечивать подчинен
ных унифицированными форма
ми первичных документов., при
способленными для механизиро
ванного учета. Слабо осуществля
ется и контроль за своевременно
стью сдачи документов на машин
ную обработку.

Все это не уменьшает, а резко 
увеличивает трудоемкость работ 
на вычислительных центрах, уху
дшает качество отчетных разра

боток, замедляет сроки их выда
чи. В свою очередь главные спе
циалисты, например, Томской 
РИВС, сами к своим заказчикам 
наведываются редко, предпочи
тая действовать через «предста
вителей». И бухгалтеры на местах 
их «не понимают».

И хотя попытки механизиро
вать учет предпринимаются не 
первое десятилетие, сдвигов почти 
никаких. Бухгалт^ский аппарат 
на местах не то что сокращается, 
а увеличивается. И уже вроде ни
кто не мечтает о выгодах от ме
ханизации, з1отя предполагается, 
что для всеобщего блага службы 
районной информационно-вычис
лительной станции (РИВС) долж
ны бы совместно с разработ
чиками проектов , и бухгалте
рами хозяйств вести посто
янный поиск, внося конкретные 
дополнения и изменения. А стат- 
управление следило бы изо дня в 
день за внедрением механизмов 
в бухгалтерии, в случае надобно
сти — помогало. Но...

Пока хозяйства не испытывают 
энтузиазма. Во-первых, услуги, 
которые им оказывает РИВС, до
роги, а, во-вторых, станции выда
ют отработанную ими документа
цию с двухмесячным, а то и боль
шим, опозданием. Так, за комп
лексную механизацию учета сов
хозы «Томич» и «Степановский» 
ежемесячно вьтлачивают по 800 
—900 рублей. А ведь на эту сум
му можно дополнительно - содер
жать шесть счетных работников!

Потому, знать, совхоз «Степанов
ский» после трехлетних мучений 
вынужден был отказаться от та
ких услуг... •

Да и как объяснишь совхоз
ным бухгалтерам, тем более рабо
чим, почему документация из рай
онной станции приходит позднее 
составленного ими отчета, а зара
ботная плата задерживается на 
несколько дней? Кто пойдет об
винять в нерасторопности опера
торов станции? Вот поэтому-то', 
чтобы восполнить пробелы «пол
ной комплексной механизации», 
бухгалтеры «Степановского» при
бегли снова к дедовскому методу: 
на простых ученических тетрадях 
ведут учет поступления и расхо
дования ГСМ, реализации продук
ции и т. п. Отказались от услуг 
РИВС и счетные работники сов
хоза «Кузовлевский». А председа
тель колхоза «Гигант» В. И. Ле- 
щеня, которого трудно упрекнуть 
в невнимании к новому, прямо 
заявил;

— Мы готовы внедрять механи
зацию учета хоть завтра, если вы
числительный центр даст гаран
тию, что это высвободит наших 
двух-трех счетных работников. Но 
такой гарантии никто не дает, а 
колхоз сорить деньгами не наме
рен.

Даже такой напористый энтузи
аст .механизации учета, как глав
ный ’ бухгалтер объединение 
«Томскплодоойошхоз» В. В. При- 
луцкий, охладел к этому. Но он 
видит и выход:

— Существующая РИВС не спо
собна удовлетворить наших требо
ваний. Она снабжена устаревшим 
оборудованием. • Его надо менять. 
Нужно быстрее организовьшать 
проектную документацию для 
вводимого вычислительного цент
ра коллективного пользования 
(ВЦКП).

Да, выход, конечно, есть. Он 
также и в том, чтобы не ограни
чиваться только тем (как это де
лается сейчас), что кодирование 
документации проводят лишь бух
галтеры. Убежден: кодирование
всех реквизитов-признаков ус
пешно могут выполнять учетчики, 
бригадиры, заведующие складами, 
мастерскими и фермами. А  это 
позволит переместить часть счет
ных работников ближе к непо
средственному производству.

А все же странно получается. В 
нашей области с развитым науч
ным центром, где не первый год 
действует автоматизированная си
стема управления (АСУ области), 
где многочислен штат областного 
статистического управления, коор
динировать механизацию учета в 
селах оказывается некому. Ми
риться с этим больше нельзя. Ин
тересно, как' считают в облагро- 
проме? Полюбят ли сельские бух
галтеры ЭВМ? Или они останутся 
верны привычным счетам?

В. НАЗАРОВ, 
старший экономист-ревизор 

«Томекплодоовощхоза».

Стрежевское УБР относит
ся . к числу суперуправле
ний, таких во всем Миннеф- 
тепроме немного. Что ' это 
значит? Комплексность, пре
жде всего. Ц структуру 
СУБРа входят многие под
разделения, которые в дру
гих буровых управлениях 
действуют, как правило, на 
правах смежников. Это 
вышкомонтажники, тампо- 
нажники, транспортники — 
словом, весь технологиче
ский поток, занятый созда
нием эксплуатационных 
скважин. Две с половиной 
тысячи работающих!..

И следующий пункт ши- 
товского ■ маршрута — куст 
номер 114, где идет сейчас, 
процесс освоения скважин. 
Мастер Наиль Сахаков, ру
ководящий бригадой освоен-

цев, пока еще не обогащен 
большим опытом, и не все у 
него получается гладко.

Работа на скважинах шла 
полным ходом, но Шитов, 
оглядев кустовую площадку, 
помрачнел:

— Вот что, Наиль Муха- 
метханович, — решительно 
сказал он, — пришлю-ка я 
к тебе комиссию. Только не 
Госгортехнадзора — они 
больше пятидесяти рублей 
штрафа не выпишут, — а 
свою, субровскую, по сохран
ности материальных ценно
стей. Будешь отвечать.

— Да наведем мы поря
док, Александр Иванович!
— взмолился мастер.

Шитов, уже повернувший
ся было, чтобы уйти, остано
вился:

— Наведете? Ну, молодцы!
А я вот что тебе скажу, как 
начинающему мастеру: ты
своих людей к порядку дол
жен приучать с первого дня! 
С первого часа даже!

(Окончание на 3-к стр.)

Вуз— победитель областного соревнования

Качества будущего 
с п е ц и а л и с т а

В Томском политехниче
ском институте проходят 
заседания ректората, на 
которых анализируются
итоги работы кафедр, фа» 
культетов в 1985 году, ми
нувшей пятилетке, результа
ты соревнования в честь 
XXVII съезда партии. Как 
известно, весь институт в 
этом соревновании отмечен 
среди лучших коллективов 
области переходящим Крас- 
ным знаменем обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

Прежде всего о главном 
показателе — подготовке 
специалистов. План этот пе
ревыполнен за пятилетие, 
казалось бы, не на много — 
на 1,4 процента. Но сам про
цент достаточно весом. Весь 
институт выпустил за пяти
летку 12.384 инженера (в 
том числе 2.461 без отрыва 
■от производства) по 54 спе
циальностям. То есть сверх 
плана ТПИ как бы уком
плектовал целый завод сред
них размеров. До 96 процен
тов повысился уровень абсо
лютной успеваемости, воз
росла качественная. Если в 
начале минувшей пятилетки 
без троек учился каждый 
третий студент, то нынче 
уже почти каждый второй." 
Это очень важный момент. 
Ведь сегодняшние студенты 
— это инженеры, которым 
.суждено осуществить требо
вания партии в научно-тех
ническом прогрессе.

На качество подготовки 
специалистов обратил особое 
внимание секретарь обкома 
КПСС Р. М. Романов, вы
ступивший на собрании ак
тива института при вруче
нии переходящего Красного 
знамени обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ.

— Необходимо, — под
черкнул он, — сделать все 
для повышения престижа 
студента-отличника, студен
та, умеющего творчески со
четать отличную учебу с 
общественной работой, на- . 
учными исследованиями.

Нельзя не отметить боль
шой воспитательной работы 
среди будущих инженеров, 
их гражданских качеств. 
Студенты-политехники удар
но поработали на строитель
стве стадиона «Буревест

ник», отряд «Поиск» удосто
ен премии Ленйнского ком
сомола.

Качества будущего спе- 
циалис1га — основа большой 
комплексной программы 
Минвуза РСФСР, в которой 
одним из первых стал уча
ствовать ТПИ. Речь идет о 
целевой подготовке специа
листов повышенного творче
ского потенциала на услови
ях кооперации отраслей на
родного хозяйства и вузов. 
Неплохие связи устано
вились с рядом приборо
строительных предприятий, 
подшипниковым заводом, 
объединениями «Сибэлек- 
тромотор», «Полюс». ТПИ 
определен как головной ин
ститут в системе Минвуза 
РСФСР по разработке систе
мы оценки и управления ка
чеством подготовки специа
листов. В рамках этой про
граммы производится мо
дульное, или так назы
ваемое десантное, распреде
ление специалистов, когда 
для решения какой-то про
граммы требуется распреде
лить на одно предприятие 
группу инженеров разных 
специальностей. На ряде 
предприятий Томска появи
лись филиалы кафедр ин
ститута.

Об уровне научных работ 
в институте за пятилетку в 
определенной мере говорит 
их объем в ^(енежном вьура- 
•жении: 23,3 миллиона руб
лей. 161 научная разработка 
внедрена в производство. 
Экономический эффект от 
внедрения — более 29 мил
лионов рублей, а доля ТПИ 
в этом эффекте — 10,6 мил
лиона. За пятилетку в вузе 
защищены 26 докторских и 
406 кандидатских диссерта
ций.

На собрании актива инсти
тута, где вручалось перехо
дящее Красное знамя, вы
ступил ректор И. П. Чуча- 
лин. Он заверил областной 
комитет партии, что коллек
тив сосредоточит свои силы 
на разработках, необходи
мых области, региЬну, про
должит воспитание таких 
специалистов, которые до
стойно смогут претворять в 
жизнь программу партии в. 
осуществлении научно-тех
нического прогресса.

В С Т Р Е Ч А  В У В Д
В областном управлении 

внутренних дел состоялась 
пресс-конференция руково
дителей милиции, областного 
суда, отдела юстиции облис
полкома с представителями 
средств массовой информа
ции и пропаганды. С инфор
мационными сообщениями 
перед журналистами вы
ступили на'ильник УВД 
А. Г. Кучумов, начальники 
отделов: уголовного розыска 
—В. В. Хромов, следственно
го — В. Я .' Костин, замести

тель начальника ОБХСС 
Я. А. Тодер.

Состоялся интересный раз
говор, обмен мнениями по 
наиболее актуальным" воп
росам борьбы с преступно
стью. Намечены меры по 
дальнейшему объединению 
усилий в борьбе против пра
вонарушителей. пьянства и 
алкоголизма, тунеядства и 
других негативных явлений, 
мешающих ускоренному 
развитию нашего общества.

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за за

слуги в области советской культуры и многолетнюю пло
дотворную работу присвоено звание «Заслуженный ра
ботник культуры РСФСР» Емельяновой Инне Семеновне 
— старшему редактору телевидения комитета по телеви
дению и радиовещанию исполнительного комитета Том
ского областного Совета народных депутатов, ныне ди
ректору Томского книжного издательства.
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Школьная
ч

мозаика
Встреча

с пограничником
Давняя дружба ̂  связы

вает комсомольцев Со
ветского района с погран
заставой Н-ского военно
го округа. Недавно в го
стях у школьников по
бывал начальник полит
отдела подполковник 
В. И. Отрощенко. С ог
ромным интересом слу
шали старшеклассники 
его рассказы о ратной 
службе пограничников. 
Василий Иванович отве
тил на многочисленные 
вопросы ребят, посовето
вал, что нужно делать, 
чтобы выработать в себе 
волю, стать сильным и 
мужественным.

На память о встрече 
В. И. Отрощенко подарил 
ребятам форму погра
ничника, знаки и значки, 
которые выдаются отлич
никам службы.

«
Лучшая 

в районе
По итогам смотра уче

нических комсомольских 
организЕЩий первое . ме
сто в Октябрьском райо
не заняла школа № 43. 
Здесь почти все комсо
мольцы учатся на «че 
тыре» и «пять», боль
шинство из них прини
мают активное участие в 
поисковой работе в мик
рорайоне. Комсомольца
ми школы собран бога
тый материал о трудо
вых и боевых традициях 
томичей, сделаны кра
сивые альбомы, оформ 
лены стенды.

Секретарь комитета 
ВЛКСМ этой школы Оль
га Лазарева удостоена 
почетного права подпи
сать рапорт городской 
комсомольской организа 
ции XXVII съезду КПСС.

Дню Советской 
Армии. 

посвящается
Разноцветье боевых 

листков, о п е р а т и в н о  
сделанные фотографии 
привлекли внимание бо
лее трехсот старшекласс
ников тыколы 55, соб
равшихся на праздник 
открытия традиционного 
месячника оборонно-мас
совой работы. Начался 
праздник викториной 
«Нёпобедимая и леген
дарная», на которой ре
бятам предлагалось отве
тить на различные вопро
сы по истории Советской 
Армии, назвать важней
шие битвы Великой Оте
чественной войны, имена 
прославленных полковод
цев, Юнармейцы проде
монстрировали своим то
варищам, как правильно 
тушить пожар, как ока
зать первую медицин
скую помощь раненому.

По результатам викто
рины первое место занял 
8-й «а» класс, а на конкур
се инсценированной 'пес
ни лучшими признаны 
ребята из 10-го «а».

Вкусные
вареники

Многие жители Кожев
никова уже попробовали 
вкусные вареники, кото
рые делают семиклассни
цы средней школы рай
онного центра. 110 прось
бе админист'рации завода 
сухого обезжиренного мо
лока школьницы стряпа
ют мучш>1е кулинарные 
изделия, которые сразу 
же поступают в сельскую 
столовую, при этом ис
пользуется .продукция 
базового предприятия..

Девчата с удовольст
вием осваивают профес
сию кулинара, помогая 
разнообразить меню ра
бочей столовой.

Выстулает
«Унисон»

в гостях у старшекласс
ников Шегарского райо
на побывали члены хо
ровой студии «Унисон» 
томской средней шко'лы 
№ 14. В репертуаре са
модеятельного коллекти
ва произведения рус
ской и зарубежной клас
сики, песни советских 
композиторов.

Районный Дом культу
ры в Мельникове, где 
выступал коллектив сту
дии, был заполнен дц от
каза. Это не первый вы
езд «Унисона» в районы 
области. Студийцы вы
ступали в Верхнекетском, 
Томском, Первомайском 
районах. Ребята побыва
ли такж.е на зональном 
музыкальном празднике 
школьников Сибири и 
Урала,, который состоял
ся в Новосибирске. Хо
ровая студия получила 
приглашение принять 
З^астие в праздновании 
100-летия со дня рожде
ния С. М. Кирова," кото
рое будет проходить в 
городе Кирове.

в„ ВЛ,%ДИШ1РОВ.

Д И А Л О Г И  
НА БУРОВЫХ

(Окончание.
Начало на 1-й и З-й стр.)

ПОТОМ этот разговор 
продолжился в вагон- 
, чике, где присутство

вала уже вся бригада.
— Да при чем тут я? — 

кипятился один из машини
стов. — Это я такую вахту 
принял!

— А зачем же ты ее при
нимал, такую вахту? — яз
вительно спросил Шитов. —

Впрочем... Когда была пере- 
вахтовка?

— Вчера.
— И ты еще наводил по

рядок? ,
— И вчера, и сегодня.
—  Ничего ты не наводил. 

Сегодня ночью не было сне
га, а у тебя все снегом за
сыпано.

Со 114-го Шитов ехал в 
мрачном настроении. Подня
лось оно только на подъезде

к новому кусту Стрежевско- 
го месторождения. Здесь 
работает лучшая бригада 

' управления. Правда, ее ма
стер, Талгат Фаттахов, сей
час в отпуске, но коллектив 
не сдает позиций. Досрочно 
завершили подготовительные 
работы и забурили первую 
скважину, начав отсчиты
вать новые тысячи метров в 
программу года.

Фаттаховцев нынче ждут 
серьезные испытания. Сред
ние • глубины их скважин 
планируются максимальны
ми для всего управления — 
почти З.ООб метров.

— Не боязно? — спросил 
Шитов.

— А чего бояться? — уди
вился Михаил Тарелко, по
мощник мастера. — Мы свои 
силы знаем...

— Да,—сказал Шитов, — 
если б эта проблема была 
единственной...

— А что такое?
— Да вот, просится к вам 

в бригаду Равиль Дунаев. 
Слезно, между прочим, про
сится.

— Еще чего! — возмущен
но сказал Тарелко. — В ко
торый раз? Его ж сама 
бригада выгнс̂ ла...

— Ладно, пойдем погово
рим с бригадой.

Собрались: два брата Си-
багатуллиных—Асхат и Ва- 
хит (последний, кстати, 
партгрупорг в бригаде), Ни
колай Сиротин, Евгений Ре
шетников, Михаил Комар- 
ницкий.

— Только пять минут, не 
больше, — попросил Вахит. 
— Скважина...

— Понимаю,. — сказал 
ШитсЛв. И, рассказав свое к 
бригаде дело, добавил: — Я 
понимаю, пьяница он и про
гульщик. Но вы же знаете 
его судьбу. И вот сейчас Ду
наев клянется и божится, 
что исправится. Я вам так 
скажу. Административные 
меры себя исчерпали, и я 
не имею права за него хода
тайствовать. Но давайте все 
же попробуем — в последний 
раз. Все-таки сможем же, 
наверное, спасти молодого

еще человека. Решайте. Тут 
высшая инстанция — вы.

— , Подумаем, — сказал 
Вахит Сибагатуллин.

Потом, когда спидометр 
«уазика» отсчитывал новые 
десятки километров, Алек
сандр Иванович прояснил 
суть ситуации. Мать непуте
вого Равиля Дунаева сем
надцать лет проработала по
варихой в буровой бригаде. 
Мальчишке не хватало над
зора. Вырос, не зная твер
дых устоев. Сейчас, когда 
жизнь его побила крепко, 
хочет взяться за себя осно
вательно — стоит ведь по
мочь? ■’

В 16-30 Шитов вернулся в 
управление. На ходу рассте
гивая пальто, поднялся к 

.себе на второй этаж. В при
емной спросил у секретар
ши:

— Что у нас дальше?
— В семнадцать часов — 

совещание в горкоме. В де
вятнадцать — селекторное. В 
двадцать — концерт...

— Какой концерт? — уди
вился Шитов. Потом вспом
нил: — А-а... Ну, это ладно. 
Это — праздник.

Пояснил:
— Приехала столичная 

эстрадная группа, вот мы и 
взяли шефство над ней. На-г 
до вручить людя 1̂ благо
дарственные письма. И еще 
наши памятные медали — 
мы их к двадцатилетию 
СУБРа сделали на нашей 
базе...

ВойдЯ в кабинет, снял 
трубку отчаянно трезвонив
шего телефона.

— Шитов слушает... Да. Да. 
Верно. Ну вот и выступай 
с инициативой. Да, ты. Вер
но: пора идти на таран. 
Бригадный- подряд обеспе
чим.

Закончив разговор, взгля
нул на часы:

— Так... На буровых у нас 
все нормально. А  сейчас — 
бюро горкома. Поеду. Серь
езный будет разговор...

В. ЛОЙША,
Н. ПОТАПОВ

(фото).

к 80-летию первой русской революции

С ИСТОРИЕЙ револю
ционного движения в' 
Томске тесно связа

но имя б о л ь ш е в и к а  
Вольфа Моисеевича Брон- 
нера. Он включился в 
революционное движение в 
студенческие годы и с тех 
пор все свои незаурядные 
способности, всю кипучую 
энергию отдал великой борь
бе рабочего класса.

Родился Вольф Моисеевич 
в январе 1876 года в г. Верх- 
неудинске (ныне Улан-Удэ) 
в семье портного. В раннем 
детстве лишился матери, на 
себе испытал тяжесть нуж
ды. Десятилетним мальчи
ком с чайным обозом он от
правляется в Читу и посту
пает в гимназию. Чтобы 
прокормит!? себя и платить 
за учебу, берется за любую 
работу. В эти же годы сбли
жается с ссыл4»ными наро
довольцами, жИвшими в Чи
те, приобщается к чтению 

• запрещенной литературы.
Все это, несомненно, на

ложило отпечаток на буду
щие интересы и мировоз
зренческие взгляды юного 
Броннера, Жажда к знани
ям побуждает его отпра
виться в Томск — один из 
крупнейших' городов Сиби
ри, ее научный и культур
ный центр. Именно здесь 
действовало единственное на 
всю Сибирь высшее учебное 
заведение университет. В 
Томском университете уже 
в 1893—1894 гг. распростра
нялись марксистские взгля
ды и шла острая борьба с 
народнической идеологией.

Благодаря блестящим спо
собностям и целеустремлен
ности Ьроннер поступает на 
медицинский факультет. Он 
сразу включается в студен
ческое движение и попадает 
под пристальное внимание 
жандармов. Уже перюд са
мым окончанием учебы его 
в числе 38 студентов исклю
чают из университета и вы
сылают в Иркутск. Однако 
вскоре Броннер нелегально 
выезжает за границу и про
должает образование в Бер
лине. Здесь он вступает в 
берлинскую группу содейст
вия «искре» и знаком1Ится 
с сестрой Владимира Ильи
ча Ленина Анной Ильинич
ной. 20 сентября 1902 года 
Броннер возвращается в 
Томск и входит в Сибир
скую группу революционной 
социал-демократии, возглав
лявшуюся Н. Н. Баранским 
и стоявшую на ленинско-иск
ровских позициях. Главной 
работой Сибирской хруппы 
было переиздание поступав
ших нелегеильным путем 
«Искры» и журнала «Заря», 
распространение и изучение

их в рабочих и студенче
ских кружках. Эта работа 
имела огромное значение и 
была, по мнению В. И. Ле
нина, важнейшим делом ме
стных искровских организа
ций.

Приехавшая в Томск Ан
на Ильинична Ульянова- 
Елизарова узнает через 
Броннера шифр и адреса то
мичей для конспиративной 
переписки с «Искрой». Пос
ле ее отъезда из Томска в 
конце декабря 1902 г. связь 
редакции «Искры» с социал- 
демократами Томска осуще
ствлялась через Вольфа 
Моисеевича. К тому време
ни он имел уже немалый

НОИ из сильнейших и наи
более крупных в Сибири. 
Броннер работает вместе с 
такими опытными револю
ционерами - большевиками, 
как Н. Н. Баранский, И. В. 
Писарев. К этому времени от
носится знакомство Бронне
ра с Сергеем Костриковым 
(С. М. Кировым), который в 
первой половине 1905 г. был 
членом пропагандистской 
группы Томского комитета 
РСДРП. В доме Броннера, 
где он' вел врачебный при
ем, находилась штаб-кварти
ра Томского комитета. По 
воспоминаниям его дочери 
В. В.' Лихачевой, в старин
ном буфете размещался тай-

ГОДЫ ПРОШЛИ 
в Б О Р Ь Б Е ...

опыт подпольной работы. С 
1903 г. Броннер — в Составе 
Сибирского социал-демокра
тического союза, член Том
ского комитета РСДРП. Ав
торитет комитета быстро 
растет, в конце 1903 г. он 
принимает на себя функции 
руководящего органа в Си
бирском социал-демократи
ческом союзе. В этом же 
году впервые в Сибири при 
комитете создается боевая 
рабочая дружина. Организу
ется работа нелегальных ти
пографий.

Твердо занимая искров
ские позиции, видную роль 
в Томской организации иг
рает и Броннер, а осуществ
лявшаяся через него неле
гальная переписка с «Иск
рой» была чрезвычайно ва
жна для становления соци
ал-демократических органи
заций Сибири на ленинско- 
искровских позициях. Толь
ко с февраля по август 
1903 г. в редакцию «Искры» 
Броннер отправил около 10 
писем и получил на свое 
имя в Томске четыре. В 
письме от 24 мая 1903 г. 
Броннер писал в редакцию: 
«В Томске страшный недос
таток «Искры» — посьшаю 
шесть адресов, все в Том
ске, постарайтесь посылать 
аккуратно...».

Накануне первой русской 
буржуазно - демократиче
ской .революции Томская ор
ганизация РСДРП была од-

ник, в котором хранились 
партийные документы, неле
гальная литература, паспор
та, Их Броннер изготовлял 
для товарищей по революци
онной борьбе.

Детом и осенью 1905 г. 
в комитете РСДРП большин
ство захватывают меньше
вики. Но Броннер твердо 
стоит на большевистских по
зициях. Выступая на одном 
из митингов в театре, он 
страстно разоблачает сущ
ность царского манифеста 
17 октября, призывает к во 
оружейной борьбе с само
державием. На заседании 
Томского комитета РС1ДРП 
он в числе тех, кто реши
тельно настаивает на неза
медлительном приобретении 
оружия для' подготовки во
оруженного восстания!

Оппортунистическая так
тика меньшевистского руко
водства комитета тяжело 
отразилась на развитии ре
волюционного движения в 
Томске. Она позволила вла
стям организовать реакци
онные элементы и учинить 
черносотенный погром. Брон
нер скрывается вначале в 
подпольной типографии ко
митета и появляется в горо
де, как он сам позднее пи
сал, в гриме «под шпану», 
а затем, в начале ноября 
1905 г,, в форме поручика 
артиллерии эмигрирует в 
Париж. Там он входит в -со
став группы большевиков.

активно работает в эми
грантской кассе, выполняя 
обязанности секретаря, и в 
то же время все больше ув
лекается наукой.

Вернувшись в Россию в 
конце 1913 г., Броннер за 
участие в революционных 
событиях 1905 г. приговари
вается к полутора годам за
ключения в крепости. От
быв срок в одиночной каме
ре Томской тюрьмы, он уез
жает в Москву и устраива
ется Ê  клинику Московского 
университета.

После Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции Броннер стал вид
ным деятелем советского 
здравоохранения.

Многие годы Броннер был 
членом учебного медицин
ского совета -Наркомздрава, 
активно участвовал в дея
тельности Международной 
организации здравоохране
ния. С самого основания 
Большой медицинской эн
циклопедии входил в ее ред
коллегию. Он был в числе 
первых сотрудников Народ
ного комиссариата здравоох
ранения, кому было при
своено в 1923 г. звание Ге
роя Медицинского Труда.

Этого человека отличала 
непоколебимая вера в тор
жество коммунистических 
идеалов. В письме к сыну от 
5 декабря 1936 г. Броннер 
писал: «...в годы нашей под
польной жизни мы на зна
мени нашем писали — да 
здравствует социализм, за 
социализм боролись мы, 
зная, что он придет... Как 
хорошо быть в возрасте 20 
лет в нашей стране! Иметь 
трижды двадцать —  это 
многовато, но ощущения тя
жести этих лет нет, они про
шли в борьбе, в счастливом 
труде. Прожиты долгие го
ды, но прожиты так, что 
жалеть не приходится. И 
ведь мы еще живем, наши 
силы еще крепки, есть еще 
что отдать ■ своей великой 
стране...».

Н. А, Семашко писал о 
нем: «Вольф Моисеевич
Броннер принадлежит к той 
редкой категории деятелей, 
которые в своем лице соче
тают и крупного практиче
ского, и крупного научного 
работника. Он — на ред
кость образованный' деятель 
в своей специальности, и в 
то же ^емя он один из 
крупнейших, испытанных 
долгой революционной борь
бой строителей коммуниз
ма».

А. ОДИНБЦКИЙ,
научный сотрудник пар
тийного архива Томско

го обкома КПСС.
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Глубокая признательность
ТОКИО, в Нагасаки и 

Хиросиме состоялись це
ремонии вручения ответ
ного послания М. С. Гор
бачева мэрам этих двух 
японских городов, под
вергшихся в конце вто
рой- мировой войны аме
риканской атомной бом
бардировке.

Выступая на церемо
нии, мэр Нагасаки Хито- 
си Мотосима сказал: Со
держание послания М. С. 
Горбачева отвечает самым 
сокровенным чадниям 
населения нашего города, 
которое испытало на себе 
последствия атомной
бомбардировки. • Я хотел 
бы отметить то важное 
значение, которое имеют 
советские мирные ини
циативы, в частности вы- / 
раженная в ответном по
слании готовность Совет
ского Союза к конструк
тивным практическим 
шагам с целью добиться 
ликвидации ядерного
оружия к 2b00 году.

Мы, продолжал X. Мо
тосима, ВЫСОКО' оцениваем

конкретные шаги Совет
ского Союза в направле
нии запрещения ядерного 
оружия, и прежде всего 
прекращение им в одно
стороннем порядке ядер- 
ных взрывов. Мы от ду
ши приветствуем тот 
факт, что СССР первым 
из стран, обладакзщих 
ядерным оружием, объ
явил мораторий на ядер- 
ные испытания.

Принимая послание, , 
мэр Хиросимы Так5си 
Араки сказал: Содержа
щиеся в ответе М. С. 
Горбачева слова, которые 
были Начертаны на па
мятнике жертвам атом
ной бомбардировки: «Спи
те спокойно, ошибка не 
повторится», говорят о 
глубоком Понимании на
ших чувств, о горячем 
стремлении советского 
народа к избавлению ми
ра от ядерного оружия. 
Это стремление произво
дит глубокое впечатление. 
Советский Союз пред
принял активные шаги в 
этом направлении. Мы, 
жители Хиросимы, хоро

шо помним, что СССР 
ввел мораторий на ядер- 
ные взрывы именно 6 ав
густа, в день .годовщины 
атомной бомбардировки 
нашего города. Это важ
ный шаг, и жители Хиро
симы высоко его ценят.

Глубокую признатель
ность советскому руково
дителю за ответное посла
ние от имени всех жите
лей Нагасаки и Хироси
мы выразили председа
тель Японской конфеде
рации организаций жертв 
атомной бомбардировки 
Сэндзи Ямагути и сопред
седатель этой конфедера
ции Сакаэ Ито. Ответное , 
послание М. С. Горбаче
ва, отметил С. Ямагути, 
так же, как и новые со
ветские мирные инициа
тивы, свидетельствуют о 
стремлении Советского 
Союза предпринять не на 
словах, а на деле практи
ческие шаги в направле
нии ликвидации ядерно
го оружия с тем, чтобы 
избавить человечество от 
кошмара ядерной войны.

«Запуски любой С телетайпной
ц е н о й »

ВАШИНГТОН. На выяс
нение причин катастрюфы 
космического корабля мно
горазового использования 
«Чэлленджер» и их устране
ние может потребоваться от 
четырех месяцев до трех 
лет, заявил директор Центра 
космических полетов имени 
Джорджа Маршалла У. Лу
кас.

Выступая на пресс-конфе
ренции, состоявшейся в 
штаб-квартире Национально
го управления по аэронав
тике и исследованию ко
смического пространства 
(НАСА), он подчеркнул, что 
группа экспертов еще не за
вершила изучение всей ин
формации, касающейся ги
бели «Чэлленджера». «Мы 
не исключаем, что причи
ной катастрофы был твердо
топливный ускоритель
(ТТУ), — сказал У. Лукас. — 
Но мы внимательно рас
сматриваем и другие воз
можности».

НЬЮ-ЙОРК. «Запуски 
любой ценой» — главный 
принцип, которым руковод
ствовалось НАСА при осу
ществлении полетов по про
грамме «Спейс шаттл», за
крывая глаза на предупреж
дения экспертов о наличии 
серьезных технических про

счетов, считает конгрессмен 
Э. Марки.

Выступая в одной из 
программ телекомпании
.Эй-би-си, он подчеркнул, что 
опубликованные НАСА до
кументы, а также сообщения 
прессы доказывают, что 
программа обеспечения безо
пасности полетов космиче
ских кораблей многоразово
го использования имела 
крупные пробелы.

Катастрофа «Чэллендже
ра» с новой силой привлекла 
внимание к программе «зве
здных войн», в рамках кото
рой США пытаются соз
дать системы космических 
вооружений, отмечает в ре
дакционной статье журнал 
«Нейшн». Президенту США 
и тем деятелям, которые 
проталкивают идею «страте
гической оборонной инициа
тивы» (СОИ), почти удалось 
убедить многих американ
цев, что с помощью развер
нутых в космосе лазерных 
и других новейших систем 
оружия можно обеспечить 
стране' ядернде превосходст
во и гарантировать нацио
нальную безопасность. Од
нако теперь даже школьни
ки видят, что любая осечка, 
как это было с «Чэллендже- 
ром», в лучшем случае об
рекает СОИ на неудачу.

И р а н —И р а к
в связи с резкой эскалацией боевых действий на ирано

иракском фронте группа арабских стран потребовала сроч
ного созыва Совета Безопасности ООН. В письме председа
телю Совета министры иностранных дел Саудовской Ара
вии, Кувейта, ЙАР, Туниса, Иордании, Марокко и Ирака 
подчеркнули, что сложившаяся ситуация представляет серь
езную угрозу международному миру и безопасности как в 
регионе, так и во всем мире. Документ содержит просьбу к 
Совету Безопасности принять скорейшие меры, чтобы поло
жить конец этой войне и разрешить конфликт мирным пу
тем в соответствии с международным правом и Уставом 
ООН.

БАГДАД. В минувшие сутки на ирано-иракском фронте 
продолжались ожесточенные бои. Наиболее интенсивный ха
рактер они приняли на южном участке. Как сообщает воен
ный представитель, действия иракских, сухопутных войск 
активно поддерживали самолеты и вертолеты, совершившие 
в районе восточнее Баоры и устья реки Шатт-эль-Араб 532 
боевых вылета. Кроме того, иракские ВВС нанесли удары по 
«крупной морской цели» противника и по радиолокацион
ной станции. Сегодня иракские вооруженные силы предпри
няли широкое контрнаступление. Противник несет большие 
потери в живой силе и технике.

НИКОСИЯ. Как сообщает информационное агентство 
ИРНА, иранские войска продолжают наступательные боевые 
действия на южных участках фронта. Продвигаясь вперед, 
они взяли под контроль восточное побережье пролива Аб
даллах и район порта Фао, стремясь перерезать подступы к 
военно-морской базе иракцев в порту Умм-Каср. Согласно 
сообщению ИРНА, иранские войска уничтожили и захватили 
большое количество боевой «техники, в том числе десятки 
танков, бронетранспортеров, автомашин, артиллерийских 
орудий. Средствами ПВО вчера были сбиты еще четыре 
иракских самолета. (13 февраля).

ленты ТАСС
А  БУДАПЕШТ. Здесь по 

случаю 41-й годовщины ос
вобождения Будапешта от 
фашистских захватчиков 
состоялось возложение вен
ков к монументу освобож
дения на горе Геллерт. К 
подножию памятника совет
ским воинам, отдавшим 
жизнь за свободу и неза
висимость Венгрии, были 
возложены венки от Буда
пештского горкома ВСРП, 
городского совета. Массовых 
и общественных организа
ций венгерской столицы, 
посольства СССР в ВНР.

ДЕЛИ. Положение в 
пограничном штате Пенджаб, 
обострившееся в результа
те активизации подрывной 
деятельности поддерживае
мых из-за рубежа сикхских 
экстремистов, обсуждено на 
встрече премьер-министра 
Индии Раджива Ганди с 
руководителями министер
ства внутренних дел стра
ны. Как отмечает газета 
«Таймс оф Индна», прави
тельство серьезно озабоче
но сведениями о новых по
пытках пррникновения в 
Пенджаб групп террористов, 
прошедших подготовку . в 
Пакистане, Установлено, что 
они замышляют организа
цию серии террористиче
ских и диверсионных ак
ций, различных провока
ций, рассчитанных на де
стабилизацию обстановки в 
этом стратегически важном 
районе республики.

А  'КАМПАЛА. Войска пра
вящего в Уганде Нацио
нального совета сопротив
ления заняли город Соро- 
ти в восточной части стра
ны, выбив оттуда воору
женные формирования свер
гнутого военного совета. 
Как сообщило угандийское 
радио, Сороти расположен 
на стратегически важном 
шоссе, ведущем иа север 
республики, где сосредото
чены крупные силы про
тивника.

41 БОНН, Парламентская 
фракция партии «зеленых» 
заявила о поддержке борь
бы трудящихся страны про
тив намерения правительст
ва изменить параграф 116 
закона о труде. Правитель
ственная поправка означа
ет ограничение права тру
дящихся на забастовку, от
крывает возможность пред
принимателям шире прибе
гать к локаутам как сред
ству подавления стачечных 
выступлений. С целью не 
допустить этого, как сооб
щалось на состоявшейся 
здесь пресс-конференции, 
фракция намерена предпри
нять парламентские 'шаги, 
направленные на принятие 
по инициативе «зеленых» 
законопроекта, полностью 
запрещающего локауты в 
ФРГ. фракция «зеленых» 
выступила также в под
держку проходящего по 
всей ФРГ сбора подписей 
против наступления Бонна 
на забастовочные права 
трудящихся.

Репортаж

в  М У  З Ы  К У - С Е М Ь Е Й !
— в Колпашеве сильны 

традиции семейного музици
рования, — сказала, откры
вая состоявшийся в город
ском Доме культуры кон
курс музыкальных семей, 
художественный руководи
тель ГДК Ирина Рожкова.— 
Но вот привычки к публич
ным выступлениям нет... 
Поэтому мы представим вам 
сегодня только три семей
ных творческих коллектива 
— ' Колесниковых, Ковале
вых й Яковенко- 

Вечер собрал почти пол
ный зал. Было празднично, 
как бывает почти всегда на 
занятиях, которые раз в 
месяц проводит городской

«клуб выходаого дня». Играл 
духовой оркестр. Шла ожив
ленная торговля книгами о 
музыке, нотами, музыкаль
ными инструментами. Поста
рались и работники общепи
та: кафе «Лакомка» выгля
дело вполне соответствую
щим своему заманчивому 
названию.

Первым ведущая вечера 
представила семейный кол
лектив Колесниковых.

— Семья Колесниковых 
•началась с песни, — говорит- 
она — Костюмер Лариса 
Геннадиевна пришла в худо- 
ж>ественную самодеятель
ность. Руководителем круж
ка оказался Андрей Ивано

вич. Через два года они по
женились. И вот сейчас уже 
целый ансамбль: в него вли
лись дети Лена и Паша. Так 
и поют — всей семьей.

Дружат с песней и сотруд
ники городского отдела 
внутренних дел Ирина Ро
мановна и Владимир Ми
хайлович Ковалевы. А не
давно состоялся дебют их 
дете.й. Среди музыкальных 
номеров, исполненных на 
празднике медсестер, про
звучали и песни в исполне
нии шестилетних близнецов 
Ковалевы:!̂ . Еще моложе 
юная участница из семья 
Яковенко. Лере не исполни
лось трех.

Сначала — как нередко 
бывает и на больших кон
курсах — часть теоретиче
ская:

— Попытайтесь исполнить 
музыкальный номер исклю
чительно на «подручных 
средствах». Существовали же 
когда-'го шумовые оркест
ры...

В ход пошло действитель
но все — от стиральной дос
ки до... пылесоса. Что ж, 
получается...

Звучит пластинка.
— Кто написал эту музы

ку?..
— Это «Вальс цветов» из 

балета Петра Ильича Чай
ковского «Щелкунчик»...

— Кого называли «коро
лем вальса?..

— А каким двум женщи
нам посвятили авторы изве
стный романс «Сомнение»?..

■участники конк5фса дают 
исчерпывающие ответы.

Наступает очередь кон
цертных номеров. И сразу— 
новая песня! Лена и Паша 
Колесниковы поют мелодию 
из музыки Евгения Крыла- 
това к кинофильму «Гости 
из будущего». Зал аплодиру
ет. Аплодисментами встреча
ют' и детскую песенку, в ис
полнении Леры Яковенко.

— Как уш!ать песню? — 
неожиданно спрашивает ве- 
дугцая участников творче

ского соревнования.
— По мелодии, по стихам, 

— отвечают уже умудрен
ные конкурсанты.

— Попробуйте по рисун
кам! — предлагает Ирина 
Рожкова.

По первому рисунку пес
ню угадал весь зал — «Я 
уед^ в Комарово...» С «Мил
лионом альк роз» разобра- 

* лись тоже быстро. А вот, 
увидев на рисунке березки, 
и участники конкурса, и 
зрители попытались запеть 
«Во пбле березонька стоя
ла...». Только представитель
ница семейства Ковалевых 
оказалась пpoницaтeльнee^ 
она углядела на рисунке 
крошечную елочку и запела 
популярную новогоднюю пе
сенку.

— Победили все конкур
санты, —- подвел' итоги пред

седатель жюри заведующий 
-отделом культуры гориспол
кома Ю.’’ Н. Родиков. — ■у 
каждого участника — по 
шестьдесят баллов.

Но лучшими были все-та
ки признаны Ковалевы — 
за находчивость! Ну а из 
маленьких участников паль
му первенства отдали Лере 
Яковенко.

■— Такие конкурсы надо 
проводить и в трудовых кол
лективах, — сделал вывод 
Юрий Николаевич Родиков.

А нам подумалось, что 
все-таки слишком редко ра
ботает у нас в Колпашеве 
«клуб выходного дня»—раз 
в месяц. Больше бы инте
ресных задумок, больше уча
стников. А зрители клуб 
поддержат...

Н. ПЛЕХАНОВА.
г. Колпашево
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— Скучно было?..
Спрашивают с сочувстви

ем и даже не ждут ответа. 
Уверены: скучно. Какой
может быть развлекатель
ный вечер хотя бы без са
мой малости «того самого»?..

А я улыбаюсь. И вспоми
наю, как это было.

— ...О-о, пришла! Смотри
те, она пришла! Наконец- 
то! Молодец!..

Ради того, чтобы тебя так 
встречали, стоило помучить
ся, поискать, покопаться в 
старых коллекциях...

Вы еще не догадались, о 
ком речь, кто так приветст
вует друг друга на пороге 
гостиной Томского отделения 
Всерюссийского театрального 
общества? Обладатели хоб
би: редких и традиционнь?х.

Хобби-вечер... Не трудно 
догадаться, что в его центре 
нередко будут двое: человек 
и его коллекция.

Валерия Никитина, арти
стка театра кукол, припод
нимает на ладони вазочки 
для )дветов. Их трудно раз
глядеть издалека — малень
кие. Но есть и побольше. 
Есть строгие и изящные, 
есть со смешинкой, лирично 
окрашенные. Приятно по
смотреть, подержать ь ру
ках.

— Может быть, тем, кто 
еще не выбрал увлечения, 
придется по душе это? — 
говорит Роман Виндерман, 
главный режиссер театра

кукол. Он и актриса драмы 
Валентина Бекетова — се
годня в роли гостеприимных 
хозяев.

— Внимание «Камерате»!
«Камерата» — камерный

ансамбль Дома згченых — 
хобби пятерых ее участни
ков. Рассказьгвает о нем 
Степан Тихоненко:

— Мы играем музыку, на
писанную средневековыми 
музыкантами для средневе
ковых инструментов. Поиск 
и приобретение инструмен
тов и нот. специальной ли
тературы — все это увлека
тельно и... обременительно 
для бюджета каждого из 
нас. Но что делать, если ме
лодии Джона Долана для 
лютни или музыка, под кото
рую выходил на арену кло
ун Вильям Кемп — друг 
Шекспира, так очарователь
ны. что ими нельзя не ув
лечься. . Вы хотите услы
шать нас еше раз? В мае 
«Камерате» исполнится во
семь лет. По традиции мы 
соберемся вместе, споем и 
сыграем для любителей 
средневековой музыки.

Дискуссии на тему «Луч
ший безалкогольный напи
ток и его реклама» откро
венно не получилось. Впро
чем, подрюбно обвудить кон
курсные торты тоже не 
представилось возмобкным. 
Слишком быстро все исче
зало, таяло во рту, текло по 
усам...

Народная артистка РСФСР 
Людмила Ивановна Долма
това, председатель Томского 
отделения ВТО, все время 
чему-то улыбается... Улыбка 
у нее замечательная — чуть- 
чуть застенчивая, очень доб
родушная. Наверное, ее сме
шит наш аппетит. Вазы, 
блюда и бокалы через ка
кие-нибудь пять минут пос
ле торжественного объявле
ния содержимого давали 
возможность разглядеть узо
ры на самом донышке... 
Кто был автором торта, ко
торый таял от одного взгля
да на него? Кто вступил в 

‘ конкуренцию со знамени
тыми фирмами и напитка
ми, сотворив чудо под Наз
ванием «Африканская зи
ма»?.. Фамилии авторов, ко
нечно, объявлялись, но бы
ло столько отвлекающих мо
ментов...

Об открытии новой сцени
ческой площадки размышля
ет Марина Дюсьметова. Сло
ва, усталые и серьезные, — 
так говорят о повседневной 
заботе. Неужели сцена, на 
которой могли бы соеди
ниться в экспериментальном 
спектакле творческие силы 
всех трех томских театров, 
не только мечта секретаря 
Ленинского райкома КПСС 
Петра Кондакова и актрисы 
театра кукол Марины Дюсь- 
метовой? А если не только 
мечта, то не пора ли всем 
задуматься об этом всерьез? 
Принять участие в оформле

нии родных пенат, наверня
ка, захотят и художники, и 
актеры, и просто любители 
театра.

Режиссер Олег Хейфец хо
тел бы услышать отзывы о 
тех семи спектаклях, что 
он поставил в Томском 
ТЮЗе. Его \услышали? Ка
жется, да.

Вопрос недавней вьшуок- 
нице университета Тане 
Муллер:

— Почему вы в числе при
глашенных на хобби-вечер, 
если поэзия для вас больше, 
чем увлечение?

— С «увлеченцами» меня 
роднит прежде всего отсут
ствие доходов от творчест
ва.

Ответ человека, не ли
шенного чувства юмора...

Хобби Якова Орлова, арти
ста театра драмы, известно 
многим его коллегам: он фи
лателист. Но сегодня что-то 
удерживает его от расска
зов о раритетах' Хотя...

— Ну вот был случай...
— Еще! Еще что-нибудь!
— Хватит, пожалуй... Ну, 

разве что вот это... Однаж
ды, во время войны...

Искусство устного расска
за требует и особенной вы
держки, и умения вовремя 
сделать паузу.

Хобби Марины Селезне
вой, библиотекаря ВТО, — 
хоккей. Угадываю реакцию:

мы тоже очень удивились. 
Значки, марки, фото, спра
вочники... Можете ей по
мочь при желании. А она, в 
свою очередь, расскажет вам 
о хоккеистах. Например, об 
Андрее Хомутове, который 
начинал в тройке с Харла
мовым и Йетровым...

Хоккей — это да! Но на 
Чем же остановиться тем, 
кто только мечтает о хобби? 
Молодой театральный народ 
оглядывается по сторонам в 
поисках подсказки...

Вот на столике симпатич
ный «намек» — дюжина 
зверюше"к, цветных и ориги
нальных. Может, такие со
бирать?..

— Как, из мыла?! А  кто 
так может?

«Да здравствует мыло ду
шистое!..» — аплодисменты 
Светлане Капрановой, арти
стке театра кукол. Оказьша- 
ется, она вырезает фигурки 
из туалетного мыла.

Мыльные сувениры пре
поднесли гостям. Конечно, 
они рады, что не отказа
лись от приглашения, что 
пришли на вечер, что все 
так тонко продумано... Эти 
торты, соки, апельсины, све
жемолотый кофе... Эти оча
ровательные сувениры... не
ужели это нам? А когда мы 
еще увидимся?'

Вот как это было. А вы 
говорите: скучно...

В. РОМАШОВА.

КОМУ ДОСТАНУТСЯ ПРИЗЫ?
Всесоюзная неделя лыжного спорта —  на 

финишной прямой

Подарившая нам столь
ко радостных минут Все
союзная неделя завер
шается. Она была такой 
набыщенной: тысячи то
мичей и жителей обла
сти побывали — и не раз! 
— на снежных трассах. 
Хочется верить, что каж
дому из них старты за
помнятся надолго.

Завтра нам предстоит 
завершить Всесоюзную 
неделю большим спортив
ным праздником. В И ча
сов нр лыжных базах 
Томска начнутся район
ные финалы традицион

ных соревновании на 
физы 79-й сибирской 
гвардейской дивизии. 
Массовые состязания в 
честь прославленного во
инского соединения соби
рают множество участни
ков из различных трудо
вых коллективов. Силь
нейшие получат право 
выступить в областном 
финале.

И, конечно же, в местах 
отдыха томичей пройдут 
массовые забеги, прогул
ки па лыжах, старты 
«"Малышок», другие по
любившиеся жителям об
ластного центра соревно
вания.

На этом снимке вы ви
дите призы, подготовлен
ные к закрытию Всесо
юзной недели лыжного 
спорта. Награды будут 
вручены лучшим коллек
тивам физкультуры, ,в те
чение Недели активно 
участвовавшим в массо
вых стартах на трассах 
здоровья. Не обойдут 
призы и самых горячих 
поклонников лыжни, спо
собствовавших успешно
му проведению Недели.

Фото А. Петрова.

М Е С Я Ч Н И К  ОБОРОННО-МАССОВОЙ РАБОТЫ
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Посвящается съезду
Многолюдно в эти дни в. 

стрелковых тирах области: 
с 9 по 16 февраля прохо
дит Всесоюзная неделя 
стрелка, посвященная XXVII 
съезду КПСС.

В областном стрелково
спортивном клубе молодежь 
активно сдает нормы комп
лекса ГТО по Пулевой 
стрельбе. В течение Недели 
в сдаче норм приняли уча
стие более 30 первичных ор
ганизаций ДОСААФ.

Высокую активность и хо
рошие результаты показы
вают стрелки первичных 
организаций машинострои
тельного техникума, торго
вого училища, институтов 
оптики атмосферы, химии 
нефти СО АН СССР и дру
гих организаций.

Открытию Всесоюзной не
дели стрелка было посвя
щено первенство Кировско
го района по пулевой стрель
бе. В соревновании приняли 
участие 15 команд. В упор
ной борьбе первое место за
няла команда первичной ор
ганизации ДОСААФ ТНИ.

Хорошо организовали про
ведение Недели комитеты 
ДОСААФ Ленинского, Аси- 
новского, Александровского, 
Колпашевск.ого и Верхнекет- 
ского районов. ^

Н. ЛУКИНОВ.
заместитель председате

ля обкома ДОСААФ.

Молодым 
о воинской 

службе
Пропагандисты комитетов 

ДОСААФ выступают в эти 
дни с лекциями и беседами 
о заветах В. И. Ленина, тре
бованиях Конституции
СССР по защите социалисти- 

I ческого Отечества.
В г. Асине комитетом 

ДОСААФ школы № 5 недав
но была организована встре
ча допризывной молодежи с 
ветеранами Великой Отече
ственной войны. Во встрече 
приняли участие бывшие 
фронтовики Н. П. Рязанцев 
и Н. А. Борзов. Они расска

зали о героических подви
гах советских воинов и' бое
вых традициях Советских 
Вооруженных Сил.

Член президиума город
ского комитета ДОСААФ 
В. П. Кузнецов рассказал 
ребятам положения Консти
туции СССР и Закона «О 
всеобщей воинской обязан
ности» о прохождении воин
ской службы в Советской 
Армии и Военно-Морском 
Флоте.

Ребята и гости посмотре
ли художественный фильм 
«Ворота в небо».

В. ПОЛУЯНОВ,
старший инструктор об

кома ДОСААФ.
Готовятся 

встать в строй
Вторая декада месячника 

оборонно-массовой работы 
проходила под девизом 
«С л у ^ а  в Советских Воо
руженных Силах священ
ный долг и почетная обязан
ность каждого гражданина 
СССР».

В морской школе
ДОСААФ проведены беседы: 
«В. И. Ленин,»КПСС о за
щите социалистического 
Отечества», «Советские Во
оруженные Силы — надеж
ный страж мирного труда 
советского народа, оплот 
|всео6щего мира», «Наши 
выпускники на воинской 
службе» и другие. Оборудо
ван стенд «Электромеханик 
в Вооруженных Силах 
СССР и нарюдном хозяйст
ве».

Подведены итоги социали
стического соревнования за 
первый месяц обучения кур
сантов в школе. Лучших 
результатов добился коллек
тив учебного взвода № 1 
(руководитель — мастф 
производственного обучения 
Н. В. Костоусов, замести
тель командира взвода кур
сант А. Л. Поляков, комс- 
групорг курсант А. Г. Весе
лов). Отличные знания по
казывают курсанты А. И. 
Шубарев, А. Р Фаизов, Г. С. 
Ершов, В. В. Плешкевич, 
А. П. Фадеев, А. С. Климов 
и многие другие.

На днях курсанты школы 
совершили экскурсию по 
местам революционной и 
боевой славы г. Томска. 
Призывники увлеченно слу
шали рассказы экскурсово
дов — о подвигах томичей 
Героев Советского Союза 
М. Колодяжного, И. Черных, 
М. Октябрьской, медиков 
г. Томска в период Великой 
Отечественной войны.

В первенстве Ленинского 
района по скоростным ви
дам подводного плавания 
команда школы заняла пер
вое место.

Н. ПОНОМАРЕВ,
заместитель начальника 

' Томской морской школы
ДОСААФ по y4c6wo-Boc- 

питательной- работе.

Гость
курсантов

В гое?ях у курсантов ра
диотехнической . школы 
ДОСААФ побывал работник 
Ленинского военного комис
сариата старший лейтенант 
А. П. -Савинков, которому 
довелось вьшолнять интер
национальный долг в соста
ве ограниченного контин
гента советских войск в Аф
ганистане.

С глубоким волнением 
слушали будущие воины 
рассказ старшего лейтенан
та о зверствах душманов по 
отношению к мирному на
селению, о мужестве, храб
рости и геройстве советских 
воинов.

А. П. Савинков напомнил, 
что на связистов возлагают
ся важные и ответственные 
задачи в мирное и особен
но в военное время. Курсан
ты рассказали гостю о своих 
успехах в социалистическом 
соревновании в честь XXVII 
съезда КПСС, Более полови
ны из них учатся на «хоро
шо» и «отлично». Высоких 
результатов добились кур
санты Ю. Трофимов, Ю. Шуб- 
окий, И. Никитин, Д. Ко
пейкин, А. Гусев и многие 
другие.

А. ШАБАНОВ,
начальник радиотехни
ческой школы ДОСААФ.

Дневник искусств------------------------------------------------------- ----- -------------------------------------------------------------------------------------------------------- _̂____

ЗВ^^ЧИТ К А М Е Р Н А Я  М У З Ы К А  В: Прибылова прошел на-

Два прекрасных вечера 
состоялись в последнее вре
мя в клубе любителей ка
мерной музьши при Доме 
ученых. Один из них бьш 
посвящен 70-летию со дня 
■рождения выдающегося ком
позитора современности
Г. В. Свиридова. В концер
те прозвучали романсы 
«Есть одна хорошая песня у 
соловушки» на стихи С. Есе
нина, «Как прощались, 
страстно клялись» на сти
хи Блока, «Зимняя дорога» 
на стихи Пушкина в испол

нении вокалистки филармо
нии С. Кравченко (концерт
мейстер М. Вяткина), а так
же Фортепьянное трио, по
священное событиям Вели
кой Отечественной, войны, в 
исполнении солистов оркест
ра филармонии А. Пьянко- 
вой (скрипка), И. Барков- 
ской (виолончель), Е. Фефе- 
ловой (фортепьяно).

Первая страница второго 
концерта была посвящена 
музыке Й. Гайдна, Л. Бет
ховена, Ф. Шуберта, Дж. Вер
ди. Концерт начался произ

ведением Й. Гайдна «Дивер- Дж. Верди, «Вечернюю сере- 
тисмент» в исполнении паду», «К музыке» Ф. Шу-
струнного трио (Л. Тейфи- 
ковой, Т. Политовой, Т. Ми-

оерта.
Музыкальным сюрпризом 

стало выступление баяниста
шиной). Затем прозвзгчала Виктора, Прибылова. Это 
первая часть Первого струн- " 
ного квартета Л. Бетховена 
(Л. Тейфикова, Л. Василье
ва, Т. Политова, Т. Миши
на). Вокал был представлен 

■ выступлением артиста фи
лармонии Г. Валяева (ба
ритон). Он спел сцену и 
арию Ренато из оперы «Бал- 
маскарад» и арию Жермона

оперы

был дебют в концертах клу
ба вьтускника Новосибир
ской консерватории. Испол
нялись переложения орган
ных и фортепьянных сим
фонических произведений. 
Звучали ртдкие произведе
ния — «Вариации на тему 
«Бах» Ф. Листа, «Скерцо» 
А. Бородина и финал Кон-

«Травиата» церта для скрипки с оркест-

Столько успешно, что вы
звал возгласы «браво» со 
стороны зрителей. Богатый 
инструмент артиста, имею
щий несколько регистров, 
ЗБЗшал как орган.

В клубе камерной музыки 
давно сложилась постоянная 
публика. Но хочется, чтобы 
любителей камерной музы
ки стало больше. Камерные 
концерты с их целомудрен
ностью и чистотой воспиты
вают человека, возвьппают 
его духовно.

С. ШИФРИС,
старший преподаватель 

университета.
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Телевидение
СУББОТА, 15 февраля 

ВСЕСОЮЗНЫЙ СУББОТНИК 
В ЧЕСТЬ XXVII СЪЕЗДА 

КПСС
ПЕ1>вАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.40 — Иг

рает ' 1!вартет арф. 9.00 — 
«Простые — сложные истины». 
Теле:курнал для родителей. 
9.30 — «АБВГДейка». 10.00 — 
Академия медиципских наук 
страны. 111.00 — «Советское
и.зобра.зительное искусство». 
«Е. А. Кибрик». 11.45 — «Для 
всех и для канЕДого». Об улуч

шении качества товаров народ
ного потребления на предприя
тиях тяжелой индустрии 
г. Калинина. Ii2.15 — «Народ
ное творчество». 13,00 — «Кры
латое имя». Телеочерк. 13.30— 
И. Штраус. Вальс на тему из 
оперетты «Цыганский барон». 
ГЗ.40 — «Город и подросток». 
Передача 2-я. 14.15 — «Сего
дня в мире». 14.30 — «В мире 
животных». 15.30 — «Содруже
ство». 16.00 — «Красное Сор
мово». Премьера документаль
ного телефильма. 17.05 — 
«Дневник субботника». 17.15— 
«о времени и о себе». «Поэти
ческая антология». «Демьян 
Бедный». 17.40 — «Говорит и 
показывает Москва». Коицерт

солистов . и музыкальных кол
лективов Гостелерадио СССР. 
19.25 — Мультфильм. 19.45 —  
«Впервые на экране ЦТ». 
«Смотри в оба!» Художествен
ный фильм. 21.00 — «Время». 
21.35 — «В субботу вечером*. 
«Однажды зимой». 23.05 —
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Гиссарский запо
ведник». Документальный теле
фильм. 8.30 — Ритмическая
гимнастика. 9.00 — «Утренняя 
почта». 9.30 — «Наш сад»,
10.00 — Концерт. 10.20 — Про
грамма Литовского телевиде
ния. 11.45 — Т. Миннулин «У

совести вариантов нет». Фильм- 
спектакль Государственного та
тарского академического теат
ра им. Г. Камала. 13.25 —
«Клуб путешественн и к о в». 
И5.25 — «В  гостях у сказки». 
«'Приключение Мюнхаузена». 
Мультфильм. 16.30 — Кон
церт старинной музыки. 17.00 
— «Кинопанорама».

ТОМСК
18.15 — ' Спецвыпуск. «Сего

дня — коммунистический суб
ботник».

МОСКВА
18.30 — «Цирк зажигает ог

ни». Художественный теле
фильм. 19.45 — «Народные ме
лодии». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Высокая награ

да обязывает». Репортаж о 
вручении Томской области пе
реходящего Красного знамени 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.45 —

Чемпионат СССР по хоккею. 
ЦСКА —  «HKHaiMO» (Рига). 2-й 
и 3-й периоды. 23.15 — VI 
зимняя Спартакиада народов 
СССР. Бобслей.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕН И Я

В те а тр а х
ДРАМЫ

15 февраля. «О, Памела!»
19,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
1'5 февраля. «Старый дом»— 

19.
КУКОЛ

15 февраля. «Путешествие с
куклами» — 11. «Руслан и
Людмила» — 19.

16 февраля. «Кошкин дом»—
11. 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
15 февраля. «Три гильзы от 

английского карабина» — 19.
16 февраля. Массовое ката

ние на коньках «Папа, мама 
и я» — 12-15.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
15 февраля. «Битва за Моск

ву» (две серии). Фильм первый 
«Агрессия» — 12, 15. 18, 21. 

имени М. ГОРЬКОГО 
15 февраля. «Пропавший без 

вести» (две серии) — 8-30, И, 
ГЗ-30, 16. 18-30, 21. «Следова
тель» — 8-40, 10-20. 12. 13-40,
16- 20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
15 февраля, «Следователь»— 

8-50. 12. 13-40, 15-20. 17. 18-40,
20- 20, 22. «Военно-полевой ро
ман» — 22. «Поопавший без 
вести» (две серии) — 8-40,
1/1-10, 13-40, 16-10. 18-40, 21-|10. 
«Детство Бемби» — 10-30.

«ПИОНЕР»
15 февраля. Мультсборник 

«Терехина таратайка» — 9,
10-40, 12-20. «Невеста подзем
ного принца» — 14. 15-40.
«Знахарь» (две серии) — 17-20. 
20.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 февраля. «Конвой» — 9. 

10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-40. «Воскресная ночь» — 
9, 10-50. 12-40. 16-20. 19-30,
21- 20. По многочисленным за
явкам зрителей фильм «Зате
рянные в песках» — 18-10.
«Филипп-Малыш» — 14-20. Пе
ред сеансом театральная ку
кольная викторина «К нам 
пришла сказка».

«СИБИРЯК»
15 февраля. «Медвежонок в 

космосе» — 9-20. «Зимняя
вишня» — 1 1 , 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
'16 февраля. «Жизнь моя — 

армия» — 17. 1'9, 21.
«АВАНГАРД»

15 февраля. «Сезон любви» 
-- 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

15 февраля. Kинoклvб «Сказ
ка за сказкой». Мультсборник 
— 15. «Зимний вечер в Гаг
рах» — 17, Ш, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

15 февраля. «Наш внук ра
ботает в милиции» — 17, 19. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЗМЗа 
15 февраля. «Сто дней в Па

лермо» — 17, 18-30.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требуют
ся на работу инспектор от
дела объявлений, машини
стка.

Справки по тел. 1-06-62, 
1-32-34.

ТРУД ОУСТРОЙ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩИЙ КОМБИНАТ № 3 

срочно: главного инженера, инженера отдела труда и за» 
работной платы, нормировщика, бухгалтеров, мастеров и 
старших мастеров лесопильно-тарного производства, про
раба, старшего инженера-энергетика, бракеров, заведую
щих складами, токаря, кузнеца, плотников-столяров, рам
щиков лесопильного цеха, рабочих лесопильно-тарного 
производства и выкатки древесины, крановщиков крана 
«КБ-572» и козловых, трактористов.

Очередной отпуск у ИТР — 36 рабочих дней, через три 
года предоставляется дополнительный отпуск — 24 рабо
чих дня.

Всем специалистам квартиры предоставляются в по
рядке очередности в течение 2—4 лет. На комбинате 
имеются столовая, стол заказов, доставка на работу и с 
работы служебным транспортом.

Справки по тел. 3-88-25 или 3-87-11.

На СТАНЦИЮ ТОМСК-П: помощников составителей 
поездов, приемосдатчиков груза.

Принятые ' на работу пользуются льготами работников 
железнодорожного транспорта. Квартиры предоставляют
ся в порядке очередности. Справки по тел. 59-32-44.

В ПУШКИНСКУЮ СПЕЦСЕЛЬХОЗТЕХНИКУ; началь
ника технического отдела, начальника ремонтного цехе, 
инженеров-механиков. Справки по тел. 5-26-62, 5-18-56.

НА ПРЕДПРИЯТИЕ ТОМСКИХ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ
на вновь организованный ремонтно-строительный уча
сток: газоэлектросварщика, каменщиков, штукатуров, ма
ляров, жестянщика, заведующего складом, слесарей-ре- 
мовтников, шоферов, бз^хгалтера материальной группы, 
диспетчеров, старшего инженера тепловой инспекции, 
грузчиков для разгрузки угля, кочегаров котелБныХ.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или его филиалы: ул. Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71; пер. Фруктовый, 28-а.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В Доме культуры ТПИ 
(ул. Усова, 13) 22 февраля, в 
14 часов, будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний;

Н. Тихонов в 7 томах, 58 
экземплярах;

В. Кожевников в 9 томах, 
42 экземплярах.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше со
стоится с 8 до 11 часов. При 
себе иметь паспорт.

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
приглашает жителей города 
Томска и Томской области 
посетить Я Р М А Р К У -  
ПРОДАЖУ ТУРИСТСКИХ 
ПУТЕВОК, которая будет 
проходить в помещении вы
ставочного зала облсовпрофа 
по адресу: г. Томск, пл. Ле
нина, 55, с 9 до 18 час. 22 
февраля.

Кто планирует заранее 
свой отпуск — спешите на 
ярмарку.

16 февраля
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ

XXVII съезду КПСС посвящается
Симфонические концерты для младших 

школьников 
«В СЕМЬЕ ЕДИНОЙ»

Концерты открываются первым исполнением увертюры 
«Приветствие» композитора А. Тахбагяна.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ.
Солисты — Валентин РУСАКОВ, Шевкет ТЕЙФИКОВ.' 
Музыковед — Людмила МАКСИМОВА.
Начало — в 11 часов (действителен абонемент № 1). 
Начало — в 13 часов (действителен абонемент № 2).

ТОВАРИЩИ КОЛХОЗНИКИ, РАБОЧИЕ СОВХОЗОВ, 
ВСЕ ЖИТЕЛИ СЕЛ И ПОСЕЛКОВ ОБЛАСТИ!

В текущем году на рынках Томска, Асина, Колпашева 
большим спросом пользуются мясо, птица, мясо кролика.

Областное, городское управления рынками приглашают 
вас привозить ежедневно на рынки указанную _ продук
цию. Рынки вас обеспечат санитарной одеждой, весо
измерительными приборами и другим необходимым ин
вентарем. На центральном рынке г. Томска работает без 
выходных бюро торговых услуг, которое принимает от 
населения мясо говядины, баранины, свинйны в неогра
ниченном количестве, для сдатчиков мяск организована 
встречная торговля товарами повышенного спроса, в их 
числе: стиральные, швейные машины, бензопилы, мото
циклы; из одежды: дубленки, куртки, жакеты, сапоги 
женские, мужские, шапки мужские и женские, трикотаж. 
Сдатчику мяса сразу же выплачивается вся сумма денег 
за сданное мясо.

На территории центрального рынка г. Томска распо
ложено и работает более 20 разных магазинов и киосков, 
в которых продаются посудо-хозяйственные, промыш
ленные товары, овощи и фрукты. Одним словом, вы мо
жете купить все необходимые для вас товары, не выез
жая с территории рьшка.

Всех вас, дорогие товарищи, приглашаем и говорим 
вам; добро пожаловать на наши рынки!

Областное управление рынками.

Городское бюро по трудоустройству населения совмест
но с учебным пунктом треста «Томсктрансстрой» ПРО
ВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ: каменщиков, штукатуров- 
маляров, плотников, монтеров путей, газоэлектросварщи- 
ков, бетонщиков, монтажников, машинистов экскаватора, 
Машинистов бульдозера, машинистов мостового крана. 
Электромонтеров, арматурщиков, машинистов растворо
бетонного узла.

Срок обучения — 3—6 месяцев. Стипендия — 76 рублей 
в месяц. После окончания курсов работа предоставляется 
в Томске, пос. Моряковка, пос. Белый Яр. Рабочим выпла
чивается от 15 до 30 процентов районного коэффициента 
и от 30 до 40 процентов основного заработка за передвиж
ной характер работы. Предоставляется бесплатный про
езд по железной дороге один раз в год в любой конец Со
ветского Союза.

Одинокие обеспечиваются общежитием, семейные — 
квартирами в порядке очереди.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или его филиалы; ул. Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71; пер. Фруктовый, 28-а. Справки по тел. 2-15-19.

Для ’ работы в аппарате 
УВД требуются машинистки 
и секретари-машинистки. 

Справки по тел. 3-35-57.

Приближается 23 февра
ля — День Советской Ар
мии и Военно - Морского 
Флота.

Напоминаем, что- в ка
нун праздника поток поч
товых и телеграфных от
правлений резко возраста
ет.

ЧТОБЫ ВАШИ ПОЗД
РАВЛЕНИЯ ВЫЛИ ВРУ
ЧЕНЫ К ПРАЗДНИКУ, ре
комендуем отправить их за
благовременно, так как при
ем праздничных поздрави
тельных телеграмм, с указа-. 
нием срока вручения будет 
прекращен 20 февраля, ме
стных поздравительных те
леграмм 21 февраля.

При отправлении теле
грамм указывайте номер 
отделения связи.

При отправлении перево
дов, бандеролей, посылок и 
поздравите|льных открыток 
не забывайте указывать ше
стизначный почтовый ин
декс в прямом и обратном 
адресах. '

Это ускорит доставку поч
товых отправлений.

Томский почтамт.

В отделе кадров Томского 
авиапредприятия состоится 
заседание комиссии по отбо
ру кандидатов в бортпровод
ники.

Принимаются девушки 
(возраст 18—23 года), юноши 
(возраст 20—25 лет), имею
щие образование не ниже 
среднего, постоянную пропи
ску в г. Томске.

При себе иметь; паспорт, 
документ об ' образовании, 
копию трудовой книжки, 
производственную . и комсо
мольскую характеристики.

Прием проводится 28 фев
раля, в 10 час.

Томскому участку по тец- 
яйцескому обслуживанию и 
ремонту вычислительной 
техники ЦСУ СССР требу
ются на работу:- электроме
ханики по ремонту ЭКВМ и 

/ микропроцессорной техники.
Обращаться по адресу.> 

г. Томск, ул. Гагарина, 46. 
Тел. 3-13-49.

Коллективы ПГО «Томск- 
нефтегазгеология» и Том
ской геофизической экспе
диции по исследования1М в 
скважинах выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
скоропостижной смерти на
чальника отряда Западной 
геофизической партии

ШЕЛАМОВА
Владимира Николаевича.

Коллективы областного 
управления общественного 
питания и трестов столо- 
вьк выражают глубокое со
болезнование начальнику 
областного управления об- 
щественного питания В. С. 
Абрамову по поводу смер
ти матери

АБРАМОВОЙ 
Лидии Степановны.

Коллектив Томского НИИ 
курортологии и физиотера
пии М3 РСФСР выражает 
глубокое соболезнование 
В. В. Тихонюк по поводу 
кончины мужа

ТИХОНЮКА 
Ильи Михайловича,

ветерана Великой Отечест
венной войны и труда.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон
чины горячо любимой ма
тери, дочери, сестры 

АБРАМОВОЙ 
Галины Евгеньевны,
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